Санкт-Петербургский Государственный Университет

Герсон Даниил Александрович

Выпускная квалификационная работа

«**Борьба Каталонии за независимость как кризис испанского унитаризма**»

Уровень образования: бакалавриат

Направление 41.03.05 «Международные отношения»

Основная образовательная программа СВ.5034. «Международные отношения»

Научный руководитель:

Кандидат исторических наук

Доцент кафедры европейских исследований

Иванников Игорь Владимирович

Рецензент:

Кандидат исторических наук

Доцент кафедры мировой политики

Чернов Игорь Вячеславович

Санкт-Петербург

2019

Содержание

Содержание………………………………………………………………………………………2

Введение………………………………………………………………………………………….3

Глава 1. История зарождения и развития каталонского сепаратизма………………………..7

* 1. Образование Каталонии и первые попытки обретения независимости………………….7

1.2 Современный этап формирования национального движения: XX – начало XXI века..14

Глава 2. Каталонский сепаратизм в современной Испании…………………………………22

2.1 Экономические, политические и социальные причины и предпосылки сепаратизма…22

2.2 Политические аспекты полномочий Каталонии в современном территориальном устройстве Испании…………………………………………………………………………….28

Глава 3. Перспективы Каталонии в составе Испании………………………………………..34

3.1 Парламентские выборы и Референдум 2017……………………………………………...34

3.2 Сценарии развития ситуации в Каталонии……………………………………………….42

Заключение……………………………………………………………………………………...48

Список источников и литературы……………………………………………………………..52

**Введение**

В современном мире в условиях повсеместной глобализации сепаратизм является одной из основных проблем, угрожающих мировому сообществу, так как приводит к нарушению суверенитета и территориальной целостности государств. Развитие этого феномена связано в первую очередь с существующей коллизией в международном праве между принципом территориальной целостности и правом народов на самоопределение. На сегодняшний день проблема соотношения этих двух принципов не урегулирована. В результате часто возникает конфликт между населением, которое проживает на определённой территории и отстаивает свое право на самоопределение, и центральными властями, которые стремятся сохранить единство и целостность страны. В большинстве случаев такой конфликт приводит к возникновению или дальнейшему развитию сепаратистских движений в отдельных регионах.

Сегодня сепаратистские движения присутствуют во многих странах мира, в частности во Франции, Великобритании, Италии, Канаде, Украине и др. В некоторых государствах они зародились сравнительно недавно, однако существуют страны, где сепаратизм имеет глубокие исторические корни. Важную роль в развитии движения за отделение играют историко-культурные причины. Вплоть до XVII века Королевство Арагон, куда входили Барселона, Арагон, Валенсия, Окситания и др., было отдельным государством, не входившим в раздробленную Испанию. Присоединение Каталонии началось при Карле V Габсбурге, который получил корону Кастилии и Арагона, но окончательно эта территория стала частью Испании после войны за Испанское наследство 1701–1714 годов. С тех пор началась насильственная испанизация населения. К тому же, каталонцы говорили и говорят на отличном от кастильского языке - каталанском.

После полной отмены всех привилегий региона в период диктатуры Франко, каталонизм расцвел с установлением демократического режима в стране. В 1980 г. состоялись первые выборы в каталонский парламент, был принят новый автономный статут, закипела партийная активность, к власти пришла националистическая партийная федерация Конвергенция и Союз, и в последующие годы Каталония взяла курс на обретение все большей автономии, в борьбе вокруг которого приняли участие все основные партии.

Каталония была одной из первых областей Испании, в которой началась индустриализация. С тех пор в экономическом плане Каталония развивается быстрее, чем вся остальная Испания, не говоря уже о южных аграрных регионах. Цель индустриализации Каталонии состояла в том, чтобы привязать её к Испании, однако в результате вышло обратное.

**Актуальность исследования**. Феномен сепаратизма в Испания особенно ярко проявляется в Каталонии и Стране Басков. В данной работе изучена проблема каталонского сепаратизма. Актуальность данной темы заключается в том, что на сегодняшний день Каталония, как один из самых экономически развитых регионов, не прекращает свои попытки обрести независимость от Испания и создать самостоятельное государство. Поэтому обострение испанского национализма является одной из самых острых проблем не только для Испания, так как угрожает дальнейшему развитию страны, но и для ЕС в целом, в период затруднительного положения ЕС на современной этапе и распространения концепции «евроскептицизма». Так, на сегодняшний день в ЕС наблюдается борьба между сторонниками и противниками европейской интеграции. Более того, происходит борьба двух тенденций – наднациональной интеграции и регионализации: процессов передачи части прав на наднациональный уровень и наоборот, перераспределения властных компетенций в пользу регионального уровня. Кроме этого, стоит упомянуть изменение значимости национального государства в условиях возрастающей роли международных организаций.

**Целью** данной работы является определение факторов, способствующих развитию сепаратизма в Испания на примере Каталонии.

Для достижения поставленной цели необходимо решить следующие **задачи**:

1. Определить суть сепаратизма, его основные виды и причины его появления;

2. Выявить исторические предпосылки сепаратизма в Каталонии,

3. Дать характеристику территориально-политической организации страны,

4. Выявить основания для развития сепаратизма в Каталонии,

5. Разобрать современную ситуацию в регионе, как следствие краха унитарной модели организации территориального устройства,

6. Определить основные последствия отделения самого экономически развитого региона от Испании.

**Объект** – Борьба Каталонии за независимость.

**Предмет** - специфика проблемы сепаратизма в Испании на примере Каталонии.

**Методологическая база**. Для детального изучения данной темы применялись эмпирические методы, а именно наблюдение за современным состоянием развития ситуации в регионе, по средствам анализа различной литературы и источников. Метод исторической ретроспективы – для определения исторических предпосылок и этапов развития сепаратизма в регионе. А так же метод построения сценариев, как средство предиктивного обзора обстановки в Каталонии и моделирования будущего, составленного с учетом наиболее правдоподобных предположений.

**Научная новизна исследования**. Стоит отметить, что проблема отношений Испании и Каталонии выступала предметом исследований в работах преимущественно зарубежных авторов. В то же время исследователи не анализируют события 2017-2018 гг., а, следовательно, не затрагивают проблему каталонского кризиса. Тем не менее, анализ данных событий необходим для раскрытия проблемы отношений между Каталонией и Испанией, что также подтверждает научную новизну настоящего исследования.

**Библиографическая база дипломной работы**. При написании данной работы были использованы разнообразные источники и литература. В первую очередь к ним можно отнести правовые документы, такие как Конституция Испании 1978г., положения Устава Каталонии 1979 г. и 2006 г., Закон каталонского парламента 19/2017, а также постановления Конституционного Суда Испании 2010 г. и 2017 г., с целью выявления особенностей развития каталонского сепаратизма.

Подробным изучением истории Каталонии и, соответственно, исторических предпосылок современного сепаратизма занимался исследователь Генри Джон Чейтор, который на страницах своей книги «История Арагона и Каталонии» подробно проанализировал каталонскую историю с момента заселения Пиренейского полуострова римлянами до XIV века[[1]](#footnote-1). Также в ходе исследования истоков каталонского национализма автор обращался к работе Джона Эдвардса «Испания при католических монархах: 1474-1520»[[2]](#footnote-2), и к работе Роберта Керна «Исторический словарь современной Испании 1700-1988»[[3]](#footnote-3).

Отправным пунктом данной работы во многом стали научные статьи С. М. Хенкина, который исследовал роль каталонских партий в политическом процессе Каталонии и феномен каталонского национализма в целом. Такие же работа основана на трудах, посвященных истории, праву, культуре, таких авторов как Баранова А. В., Тишков В. А., Мансуров В. В. И др. Кроме того, так как события описанные во второй и третьей главе, происходят в настоящее время, то большую часть источников моего исследования составляют зарубежные электронные ресурсы известных публицистических изданий. А также российское агентство международной информации – РИА Новости. Наконец, в рамках данного исследования широко привлекались материалы испанских СМИ (El Pais, La Vanguardia, El periodico, El confidencial), каталонских (Cat Ara.cat) и европейских (BBC, RFI).

Данная работа состоит из введения, трех глав, заключения, списка использованной литературы и источников.

Введение включает в себя актуальность данной работы, цель, задачи, объект, предмет, методологическую базу, научную новизну, а также библиографическую базу исследования.

В первой главе описывается история формирования Каталонии как региона, этапы борьбы за независимость и исторически сложившиеся причины современного сепаратизма.

Вторая глава посвящена анализу основных экономических, политических и социальных причин, которые способствовали развитию сепаратизма в Каталонии. Также в этой главе уделяет внимание административно-территориальному устройству Испании.

В третьей главе рассматривается современная ситуация в регионе, парламентские выборы и Референдум 2017 года, и делается предположение о возможных вариантах и последствиях отделения региона от остальной части страны.

В заключении приводятся выводы, сформулированные автором в ходе исследования. В списке источников и литературы отображается библиографическая база, на которой построено данное исследование.

**Глава 1. История зарождения и развития каталонского сепаратизма**

**1.1 Образование Каталонии и первые попытки обретения независимости**

Каталония - это одна из 17 автономных областей Испании, которая состоит из 4 провинций: Барселона, Жирона, Таррагона и Льейда. Столицей автономного сообщества является второй по численности населения город в Испании - Бар­селона. В настоящее время часто говорится о стремлении этого региона стать независимым от Испании, но почему Каталония так стремится стать независи­мым государством? Откуда появилась эта националистическая идея каталонизма? Для того, чтобы разобраться в этих вопросах, необходимо рассмотреть основные аспекты в историческом прошлом региона.

История Каталонии начинается примерно с III тысячелетия до н.э., когда её территорию занимали племенами иберов. В VIII веке до н.э. там появляются первые греческие колонии, которые способствовали развитию цивилизации в данном регионе. Со II века до н.э. но V век н.э. современная Каталония была под властью Римской империи. В это время испанские земли являлись одними из са­мых богатых земель. В период Римской эпохи были основаны такие крупные го­рода, как Жирона, Таррагона и Барселона.

В V веке, после Великого переселения народов и крушения Западной Рим­ской империи, в благодатном краю побывали воинственные вестготы и аланы, которые являются предками современных осетин. Свое королевство вестготы назвали Готаланией, откуда и произошло нынешнее название этого региона «Ка­талония»[[4]](#footnote-4).

Одним из первых захватов Пиренейского полуострова можно считать со­бытие, когда арабы-мусульмане в 711 году переправились через Гибралтар и уже через два гола захватили весь полуостров, в том числе и Каталонию. Но менее чем через 100 лет северо-восток современной Испании был отвоеван франками и с тех пор испытывал уже не восточное, а французское влияние. Тогда началось формирование каталанского языка, который очень напоминает смесь испанского с французским. В VIII веке освобождённые территории франками были объеди­нены между собой и названы «Испанской маркой»[[5]](#footnote-5), в которую входили совре­менные земли Каталонии. Арагоны, Наварры. Они представляли собой отдель­ные графства, правителей которых назначали Каролинги, то есть франкская ди­настия. Самым крупным графством было Барселонское графство, вокруг кото­рого и образовалась Каталония.

Со временем увеличения богатства и влияния Барселонского графства, стала расти и его самостоятельность. Граф Барселоны Боррель II все больше и больше принимает самостоятельных решений, не советуясь с Франкским коро­левством. Боррель II был первым графом, который отказался признать над сво­ими владениями верховную власть королей Франции, так как Франкское коро­левство проигнорировало просьбу о помощи графству Барселона в 985 году, ко­гда великий кордовский халиф Аль-Мансур (Альманзор) захватил Барселону. В 986 году, не дождавшись помощи от франков, он был вынужден заключить мир с Аль-Мансуром и признать себя вассалом Кордовского халифата. Спустя два года арабы были изгнаны, Боррель II так и не получил помощи от королей Франции, решил полностью разорвать свои вассальные обязательства перед ними. 10 марта 988 года направил письмо папе римскому Иоанну XV, где объяснил свой отказ повиноваться королям Франции, их неспособностью выпол­нять обязанности по защите владений своих вассалов от врагов. Он также впер­вые в дарственной хартии использовал титул «Испании герцог и маркграф мило­стью Божьей»*[[6]](#footnote-6)* - титул, которые могли носить только независимые сеньоры. Так графство Барселона впервые стало независимым феодальным владением. 988 год среди каталонцев считается рождением Каталонии. В 1164 графство в результате династического брака между наследниками династий графов Барселоны и королей Арагона входит в состав Королевства Арагон, которое на тот момент являлось могущественной морской и торговой державой.

В XIII веке корона расширилась благодаря завоеваниям Майорки и Валенсии. Арагонский король Джеймс I присоединил к своему государству мавританские королевства Майорки в 1232 и Валенсии в 1238 году. Теперь Королевство Арагон состояло из Арагона, Каталонии, Валенсии, Балеарских островов и средиземноморских городов.

В Каталонии создается один из первых парламентов в Европе, который назывался Кортес или Корте Каталанас. Впервые он собирается в 1289 году, но официально признается только в 1359 году. В 1469 году произошел еще один династический брак между Фердинандом II Арагонским и Изабеллой Кастильской, в результате которого объединились Королевства Кастилии и Арагона, это и привело к формальному созданию Испании как единого государства в 1516 году. Период правления католических королей можно назвать вполне удачным, так как они отменили феодальную зависимость крестьян, положили начало образованию Испанского королевства. Слияние королевств немного уменьшило влияние Каталонии, но первые полтора века она существовала относительно спокойно.

Первым крупным восстанием против короны было Сегадорское восстание в 1640-1652, также известное как «Война жнецов». Тогда впервые Каталония начала заявлять об отделении от Испании. Филипп IV хотел ликвидировать автономию Каталонии, это и было причиной восстания. Он ввел свою армию состоящую из иноземцев, которых должны были кормит», простые крестьяне- жнецы. Каталонцы начали восставать, их поддерживал король Франции. Пабло Кларис, 94-й президент Каталонии, провозгласил Каталонскую Республику под протекторатом Людовика XIII. Благодаря поддержке французской короны каталонцы продержались 10 лет, но не сумели одержать победу, и в итоге, в 1652 испанские королевские войска вновь захватили Барселону. Франция в это время не смогла оказать поддержку своему союзнику из-за того, что сама находилась в состоянии политической смуты.

В октябре 1652 года Барселоне пришлось отступить и взять с Филиппа IV обещание подтвердить старинные каталонские привилегии. По Пиренейскому миру, который был заключен между Францией и Испанией в 1659 году. Людовик XIV отказался от прав на Барселону в обмен на графство Руссильон.

Еще одной войной, имеющей важное решающее значение для истории Каталонии, является Война за испанское наследство (1701 -1714)[[7]](#footnote-7).

Карл II умер в 1700 году без наследника престола. Смерть Карла II привела к тому, что многие страны Европы, особенно Англия, Голландия, Австрия и Франция, пытались заполучить испанские земли. Появились трос кандидатов: Иосиф Фердинанд Баварский, который поддерживался Англией и Голландией; эрцгерцог Карл III из Австрии, сын германо-римского императора Леопольда I при поддержке Австрии; и Филипп Анжуйский, внук Людовика XIV при поддержке Франции. Еще до смерти Карла II Англия, Голландия и Австрия подписали предварительное соглашение об обмене испанскими владениями между ними. Тем не менее, Карл II узнал о заговоре и выбрал Иосифа Фердинанда Баварского в качестве своего наследника в 1698 году, но он умер в следующем году в возрасте шести лет от оспы. Его смерть обострила противоречия, приведшие к войне.

Карлу II пришлось сделать другой выбор наследника на престол. Видимо благодаря успешной работе «французской» партии при дворе, своим единственным наследником «зачарованный»[[8]](#footnote-8) Карл назначает семнадцатилетнего Филиппа Анжуйского, который являлся внуком короля Франции Людовика XIV и правнука Филиппа IV. Для большинства европейских государств это решение стало неожиданным. После смерти Карла И, наследник отправился в Мадрид на коронацию. Однако Австрия и Англия выступали против. Англия, Голландия, Австрия и Савой объявили войну Филиппу и хотели заменить его Карлом Австрийским.

В только что начавшейся войне Каталония выбирает не ту сторону. Они поддерживают короля Габсбургов, Карла Австрийского. На церемонии, состоявшейся в Вене в 1703 году, Карл Австрийский был коронован королем Каталонии, Арагоном и Кастилии под именем Карла III. В 1705 году австриец, казалось, выиграл войну, но в ноябре того же года неудачная попытка государственного переворота в Мадриде заставила Карлоса из Австрии вернуться в Валенсию. После этого он потерял надежду, и в 1713 голу было подписано мирное соглашение. Каталонцы отказались сдаваться, однако в результате войска Бурбона окружили город, и 11 сентября 1714 года Барселона должна была сдаться французам. Эта дата, 11 сентября, теперь является национальным днем Каталонии. Наказание для каталонцев было суровым: многие мятежники были казнены, а их головы были поставлены на столбы. Политические реформы, называемые «Нуэва-Планта»[[9]](#footnote-9), были приняты после Войны за испанское наследство, и относились к тем территориям, которые поддерживали Карла IV Габсбурга, в качестве претендента на испанскую корону. Среди данных территорий была и Каталония. Декреты «Нуэва-Планта» ликвидировали политические структуры, и все экономические, фискальные и юридические права Каталонии были отменены, также были распущены местные кортесы. Территорию разделили на провинции. Менорка, Сицилия, Сардиния и Неаполь были потеряны.

В 1717 голу все каталонские университеты были закрыты, и был наложен налог на имущество в размере 10% и подоходный налог в размере 8,5%[[10]](#footnote-10). Филипп выбрал Хосе Патиньо в качестве губернатора Каталонии, который описывает каталонцев как искателей свободы поиска и счастья над оружием.

Для Каталонии последствия войны были разрушительными. Война закончилась вторжением в Барселону войск Филиппа V. Король отменил автономию и запретил каталанский язык. Также была отменена каталонская конституция. С этого времени в Каталонии начинают проходить мятежи из-за того, что Испания пытается уничтожить все «каталонское» в регионе. Вместо каталонского правительства был создан Королевский Высший совет юстиции и правительства, были распущены Женералитет, Кортес и Конселл де Сент. В Барселоне была построена военная цитадель с целью контроля города.

Война также оказала продолжительное влияние на остальную часть Испании и Европы. После войны позиция Испании как главной сверхдержавы в Европе подошла к концу.

Несмотря на репрессивную политику Бурбонов. Каталония пережила значительный экономический рост в 18 веке. Сельское хозяйство специализируется на выращивании таких продуктов, как рис, виноградники, конопля и фруктовые деревья. В тридцатые годы начали появляться хлопковые предприятия. В конце века в Каталонии было сто текстильных компаний. По словам Карлоса Мартинеса Шоу: «XVIII век идет в Каталонию пол знаком расширения: рост производительных сил, заметная социальная мобильность, прогрессивная политическая стабильность после кризиса 1714 гола, культурное творчество в разных областях»[[11]](#footnote-11).

В конце XVIII века каталонское население выросло на двадцать процентов больше, чем в среднем по Испании, и почти на пятьдесят процентов больше, чем в Кастилии. К 1787 голу плотность жителей Каталонии была самой высокой в Испании после Мадрида. Плотность населения провинции Барселона также была одной из самых высоких. Она увеличила свое население в 18 веке от 40 000 жителей до 130 000 человек.

События XIX века начинаются с вторжения Наполеона Бонапарта, который оккупировал столицу в 1808 году. Король Испании Карл IV и его жена попытались бежать, но им не удалось, их задержал народ недалеко от Мадрида в Аранхуэсс. Карла заставили отречься от престола и передать его Фердинанду, но он не успел взойти на престол. Наполеон вошел в столицу, выслал королевскую семью и всех принцев во Францию и велел им не возвращаться, а своего брата Жозефа Бонапарта назначил новым королем Испании. Осада города Жирона длилась 7 долгих месяцев, но больше город не мог сопротивляться. Была острая нехватка продовольствия и боеприпасов, присутствовала эпидемия разных заболеваний. В 1812 году Каталония становится еще одной французской провинцией в рамках федеральной системы. Она находилась под властью Наполеона до 1814 года[[12]](#footnote-12). Его правление в Барселоне долго вспоминали недобрым словом, хотя оно длилось всего два года.

Война для Наполеона в Испании была совсем нелегкой. В Испании он вынужден был держать одних из самых сильных своих армий, так как население страны оказывало яростное сопротивление. В этой войне он потерял большое количество своих людей. Подводя итоги этой кровопролитной жестокой войны, первой своей ошибкой он признал вторжение в Испанию.

В 1814 году Испания восстановила свою независимость при абсолютной монархии Фердинанда VII. Но во время его правления по всей Испании прокатилась волна протестов.

В 1821 году в Каталонии началась эпидемия лихорадки, умирает много людей. Спустя некоторое время Барселона оправилась от этих ужасных событий. В 1823 году Каталония делится на четыре провинции: Барселона, Таррагона, Льейда (Лерида) и Жирона. Такое административное устройство автономного сообщества Каталонии существует и по сегодняшний день. После смерти короля Фердинанда VII в Испании начинаются Карлистские войны, которые понесли за собой последствия и для Каталонии. Страна разделилась на два лагеря: те, кто были приспешниками Инфанта Карлоса, называемые карлистами[[13]](#footnote-13); и те, кто были либеральными единомышленниками Изабеллы II. Конфликт приводит к первой в Каталонии Карлистской войне, которая длилась почти до 1840 года. Эта война наносит огромный ущерб для Каталонии. Каталонцы надеялись вернуть свои прежние привилегии в связи с восстановлением прежнего режима, поэтому поддерживали карлистов. Но удача была не на их стороне, побелили либералы. После окончании войны была принята новая ис­панская конституция, в которой основные изменения были связаны с властью Короля. По новой Конституции он разделял власть с правительством, сенатом и конгрессом депутатов, которые выбирались избирателями. В первой статье гос­подствующим вероисповеданием был провозглашен католицизм. Во время прав­ления Изабеллы II происходит буржуазная революция. Возникает два либераль­ных направления: прогрессивное и умеренное, а в Каталонии набирает оборот республиканство, но также поддерживается и федеративная Испания.

Начинается индустриализация. Провинция модернизируется в ритме про­мышленной революции, особенно во второй половине девятнадцатого века, па­раллельно северо-восточной Европе. Рабочее движение было только в Катало­нии, а в остальной части Испании беспокоились о том, кто будет па троне, так- как Испания с 1833 по 1876 находилась в бесконечных Карлистских войнах. В 1833 году в Барселоне появляется первая паровая машина, в 1848 прокладыва­ется первая в Испании железная дорога между Матаро и Барселоной. Каталон­ское искусство поднимается, также, как и национальное самосознание. Национализм и интерес к каталонской истории и культуре достигли куль­минации в 1870 и 1880 годах, период, который в Каталонии известен как «Воз­рождение»[[14]](#footnote-14). Одной из причин этого движения был экономический рост, начав­шийся в 1830-х годах с ввоза продовольственных товаров из Америки.

В связи с этим, почувствовав свою самостоятельность и экономическую силу, Каталония в 1871 году очередной раз пытается отделиться от Испании. Но опять безуспешно, Каталония после переговоров с Мадридом остается в составе Испанского Королевства. Однако каталонцы в 1873 году провозглашают Ката­лонскую республику, правда которая просуществовала всего один год.

Одним из литературных шедевров данной эпохи явля­ется «L’Atlantida»[[15]](#footnote-15) (1878), написанная величайшим поэтом каталонской литературы – Вердагером, «Одиссея каталонской культуры», поэтический рассказ о происхождении Каталонии, основанный на греческих и римских мифах. В конце XIX века возникло художественное и культурное движение, известное как модернизм. Модернизм, как новый архитектурный стиль, ассоци­ируется со столицей Каталонии - городом Барселона, именно там находится большое количество прекрасных произведений, выполненных лучшими архи­текторами того времени, таких как: Гауди, Пуч-и-Кадафалк, Доменек-и-Монтанер и другие.

С эпохой Ренессанса в 1879 году появляются первые газеты на каталон­ском языке. Также в это время возникают различные культурные, общественные и политические организации, которые требовали прав каталонского народа. С потерей Кубы и Филиппин в американо-испанской войне начали организовы­ваться первые каталонские партии, одна из них - «Лига Каталонии», лидеры ко­торой были Франсеск Камбо-и-Батле и Энрик Прат-де-ла-Риба. Джозеп-Нарцис Рока-и-Фаррерас, соавтор каталонской газеты «Ренес­санс», считается первым каталонским независимым националистом. Первая ста­тья, в которой его предложение о том, что Каталония имеет свое государство, была опубликована в 1886 году с громким названием «Ни испанцы, ни фран­цузы»[[16]](#footnote-16). Таким образом, все эти факторы положили начало каталонскому национа­лизму, который перешел в новое столетие и продолжается по сей день.

**1.2 Современный этап формирования национального движения: XX – начало XXI века**

На рубеже XX века каталонские рабочие движения развивались в трех направлениях: социализм, синдикализм и анархизм, который пропагандировал политический деятель - Алехандро Леррус. Также, как и Астурия, Каталония яв­ляется центром радикального рабочего движения, в котором наблюдаются всеобщие забастовки, убийства и распространение анархизма. В конце концов, буржуазия выступила в поддержку диктатуры Мигеля Прима де Риверы. Каталонцы решают вмешаться в политическую жизнь Испании через пар­тии строго каталонской дисциплины. В 1906 году была создана партия «Ка­талонская солидарность»[[17]](#footnote-17), объединившая все стороны страны, и получив в 1907 году 41 из 44 каталонских депутатов. В 1914 году было создано «Каталонское Содружество», которое было единой административной структурой, объединяв­шей 4 каталонских провинций: Льейду, Таррагону, Жирону и Барселону.

Главным достижением Содружества являлась модернизация инфраструк­туры Каталонии, но каких-то больших политических полномочий оно не имело. В 1923 году премьер-министр генерал Мигель Примо де Ривера, который фактически правил Испанией, при поддержке Монархии и испанского нрава ввел диктатуру, которая продолжалась до 1930 года. Вел активную борьбу с анархи­стами. Он подавил все националистические движения, совершил государствен­ный переворот, также ликвидировал Содружество в 1925 году. Он даже запретил использование каталанского языка. Альфонсо XIII, на тот момент король Испа­нии, поддерживает премьер-министра и резко критикует национализм. Но пол общественными недовольствами Примо де Ривера подаст в отставку и уезжает в Париж, где вскоре умирает. Диктатура падает в 1930 году и оставляет след в от­ношениях между Каталонией и Монархией.

Пакт Сан-Себастьяна в 1930 голу между представителями испанских, га­лисийских и каталонских республиканских партий заложил основы для строи­тельства испанского государства, где Каталония может пользоваться политиче­ской автономией. Испания впервые признала право Каталонии на самоуправле­ние, которое после падения республиканского строя потеряет. 14 апреля 1931 гола состоялись муниципальные выборы, в которых победу одержали республиканские партии, как в Каталонии, гак и в Испании. Альфонсо XIII отрекается от престола и покидает страну. Большинство на этих выборах получает Левая республиканская партия Каталонии, основанная в 1930 году. В результате этого Марсия Фраиссск. председатель правительства Катало­нии, провозглашает независимость Каталонской Республики. 11о из-за давления со стороны трех министров ему приходится отступить и принять режим автоно­мии. 14 июля 1931 года представители Женералитата завершили проект Устава, разработанный в Нуриа. Прежде чем его представили в испанские Кортесы, он был одобрен в массовом порядке. В итоге, несмотря на различные сопротивления со стороны испанцев, 9 сентября 1932 года был принят каталонский Статут, ко­торый предусматривал создание таких органов власти, как парламент и испол­нительный совет (правительство) во главе с президентом, называвшийся Женералитатом. Автономному режиму пришлось столкнуться со многими трудно­стями. Передача полномочий от государства Женералитату была медленной.

Победа партии правых на выборах в ноябре 1933 года привела к некому «параличу»[[18]](#footnote-18) автономного процесса. По этой причине президент Льюис Компанис, глава Каталонии, 6 ноября 1934 года провозгласил каталонское государство, после чего возглавляет националистическое каталонское восстание против цен­тра и правого крыла республиканского правительства. В результате этого были приостановлены Статут автономии, а Льюиса Компаниса и членов правитель­ства Каталонии арестовали. В связи с этим, официально правительство Катало­нии было распущено до 1936 года. Но е победой партии «Народного фронта» на очередных выборах, образованной левыми и либеральными партиями перед вы­борами, 16 февраля 1936 года члены правительства Каталонии были освобож­дены, а Парламент был восстановлен. Однако деятельность парламента не продлилась долго, поскольку 17 июля произошло военное восстание.

В этот период и до 1 апреля 1939 Испания погружается в жесткую граж­данскую войну. В результате победы фашистов во главе с генералом Франко вводится диктаторский режим, который длился до его смерти 20 ноября 1975.

Гражданская война была с первого дня неблагоприятной для республикан­ской стороны. В 1936 году война резко изменило направление каталонского националистического движения. Битва за Эбро закончилась поражением респуб­ликанцев. 1938 года Франко начинает оккупацию Каталонии: Таррагона и Реус падают 15 января 1939 года, Барселона 26 января, а уже 5 февраля захвачена и Герона. Победа генерала Франсиско Франко привела к жестокому подавлению каталонской культуры после войны. Франко вводит диктаторский режим, ли­шает Каталонию автономии, вводит радикальную цензуру и запрещает все левые учреждения, уничтожает всю культуру, закрывает каталонскую прессу. Публи­кация книг на каталанском языке была разрешена только в 1941 году. И каталон­ский язык, и имена на каталанском языке были запрещены, как и преподавание каталонской истории. Почти 40 лет диктатуры Франко практически вычеркнули столько же лет из истории Каталонии.

Все это повлияло на дальнейший каталонский национализм и культуру. В 1938-1953 годах были казнены около четырех тысяч каталонцев, среди которых был и глава Женералитета - Льюис Компанис. В Героне в послевоенные годы были расстреляны 500 человек. Потеря Каталонии имела негативные послед­ствия для Республики. 28 марта 1939 года войска Франко вошли в Мадрид, а 29 марта в Валенсию и 30 в Аликанте. 1 апреля 1939 года Франко опубликовал по­следний документ, в котором сообщается о завершении войны. «В сегодняшний день, когда Красная Армия пленена и разоружена, национальные войска до­стигли своей конечной цели в войне. Война закончена.» - Генералиссимус Франко. Началась диктатура, основанная на подавлении экстремальной твердости. То, что происходило в оккупированных городах, побудило тысячи республиканцев покинуть страну и отправиться во Францию. Во времена дикта­туры Франко в Барселоне полицейские могли забрать человека в участок, только потому что тот говорил на своем родном языке на каталанском, а не на кастиль­ском.

В 60-х и начале 70-х годов Испания переживает значительный экономиче­ский рост, особенно с появлением туризма. Создание новых отраслей промыш­ленности в Каталонии привело к большой иммиграции людей из менее развитых регионов испанского государства для заработков.

Франко умирает 20 ноября 1975 года. Со смертью Франко начинается пе­риод перехода к демократии. На престол взошел Хуан Карлос I, который после вступления почти сразу же провел демократические реформы, а в 1978 году при­нял новую Конституцию Испании. В июле 1976 года король назначил Адольфо Суареса главой правительства, бывшего франкиста, который был настроен на демократию. Закон о политической реформе, утвержденный в декабре 1976 года, установил проведение свободных выборов, которые состоялись 15 июня 1997 года. Хосеп Тарраделлас. президент Женералитета в изгнании, возвращается в Каталонию в октябре, а временный Женералитет восстанавливается, чье первое правительство было создано 5 декабря 1977 года.

В декабре 1978 года была утверждена новая Конституция, которая при­знает культурное многообразие страны и предоставляет очень широкое само­управление историческим общинам, таким как Каталония, которая восстановила свое собственное правительство (Женералитет), свой парламент (Парламент) и свою полицию (Моссос д'Эсквадра). Наконец Каталония обретает долгождан­ную автономию[[19]](#footnote-19). Принятие Конституции стало огромным революционным ша­гом для всей страны, которая находилась под гнетом франкистского режима около 40 лет.

Положение Каталонии утверждено испанским парламентом в августе 1979 года, также наряду с испанским языком официальным стал и каталанский. В 1980 году проходят первые парламентские выборы. Президентом Женералитета становится Жорди Пуйоль. После смерти Франко Испания и Каталония испытали большие изменения. Одним из самых важных событий стала организация Олимпийских игр 1992 года. Олимпийские игры привлекли большое внимание к Каталонии. С тех пор такие слова, как инновации, городское планирование и современная архитектура, дизайн и развитие, были тесно связаны с Барселоной. На сегодняшний день Барселона - один из самых быстроразвивающихся городов мира, а также она является столицей туризма.

Начало XXI века было относительно спокойное в плане сепаратизма, но началась другая долгая борьба, которая возрастала между партиями за место в парламенте.

После выборов 2003 гола президентом Женералитета был избран бывший мэр Барселоны, представитель «социалистической партии Каталонии» - Паскуаль Марагаль. Именно он поспособствовал утверждению нового Устава автономии с повышением компетентности. В феврале 2004 года региональный парламент начинает процесс реформирования Устава автономии Каталонии, который будет одобрен на референдуме каталонским народом в 2006 году, проект которого предусматривал кардинальное расширение полномочий местного правительства в налоговой и судебных областях, в управлении «местными портами и аэропортами, в сфере борьбы с нелегальной иммиграцией и регулирования легальной иммиграции и т. д.»[[20]](#footnote-20).

Партия «Конвергенция и Союз», которая набирала раньше большинство голосов, в этот раз получает уже значительно меньше, и тем самым не достигает абсолютного большинства в правительстве. Глава партии - Артур Мае, из-за ожесточенной парламентской полемики, уступает другим трем партиям место в правительстве и позволяет объединиться им в коалицию. В нее входили: «левая Республиканская партия», «Социалистическая рабочая партия Каталонии» и «Инициатива за Каталонию - зеленые». Но правительство, которое они возглавляли, было шатким, так как все партии имели разные цели, свои взгляды. В связи с этим были проведены досрочные выборы в 2006 году, но «Конвергенция и Союз» все равно не смогла набрать нужного количества голосов, чтобы возглавить правительство, им пришлось снова уступить свое место до следующих выборов 2010 года[[21]](#footnote-21).

Одним из самых ярких событий в каталонском сепаратизме этого столетия стало принятие нового Статута об автономии Каталонии, который заменил предшествующий, принятый в 1979 году. В документ вносилось много поправок со стороны Мадрида, так как первоначальный вариант содержал много несоответствий с Конституцией Испании. Основные моменты, «вокруг которых происходили споры, касались таких проблем как: идентичность, то есть определение Каталонии нацией, признание каталанского языка единственным официальным языком автономии, а также такие вопросы как финансирование и полномочия». Самое главное, чего намеревались сделать составители нового Статута, так это определить Каталонию как отдельную нацию от испанской. Первоначальный проект начинался со слов: «Каталонская нация формировалась продолжительное время за счет вклада энергии многих поколений, многих традиций и культур, нашедших в ней пристанище», а пункт 1 преамбулы гласил: «Каталония — это нация». Но такие заявления противоречили статье 2 Конституции Испании, где говорилось, что «Конституция основывается на неразрывном единстве испан­ской нации, общей и неделимой родине всех испанцев, признает и гарантирует право на автономию для национальностей и регионов, ее составляющих, и соли­дарность между всеми ними». Следовательно, Основной закон Испании при­знает лишь одну нацию испанцев, а остальные, таких как валенсийцев, ката­лонцев, басков, галисийцев, как национальности. «После долгих дебатов в текст статута была внесена компромиссная по­правка. С одной стороны, признается, что Каталония — это нация («Парламент Каталонии... определил значительным большинством Каталонию как нацию»), с другой — делается ссылка на конституцию, которая в статье 2 признает наци­ональную реальность Каталонии как национальность». Согласно 3 статье испанской Конституции, официальным языком страны является кастильский. «Все испанцы обязаны его знать и имеют право пользо­ваться им. Остальные языки Испании также являются официальными в соответ­ствующих автономных сообществах согласно их статутам. Богатство различных языковых модальностей Испании является частью ее культурного наследия и пользуется особых! уважением и зашитой». Но создатели статута Каталонии хотели, чтобы каталанский был признан официальным единственным языком ав­тономии. естественно, такое бы не одобрил Мадрид. Поэтому в последнем вари­анте текста статута говорилось, что «все люди имеют право использовать оба официальных языка, и граждане Каталонии — право и обязанность их знать» (статья 6, пункт 2)[[22]](#footnote-22).

18 июня 2006 года после одобрения областного парламента и националь­ного парламента в Каталонии прошел референдум. За одобрение нового Статута высказалось большинство пришедших - 74%, правда процент участия был ниже 50%, а именно 49,4%[[23]](#footnote-23)

«После принятия нового Статута автономии несколько автономных сооб­ществ и Народная партия Испании пытались оспорить в Конституционном Суде некоторые моменты, в основном — определение Каталонии как «нации». После долгих дискуссий Конституционный Суд оставил без изменений Статут Катало­нии. Тем самым федеральные органы власти поощрили сепаратизм»[[24]](#footnote-24). Принятие нового Статута автономии с расширенными возможностями было недостаточно для Каталонии. В 2009-2011 годах в нескольких городах со­стоялись неофициальные референдумы по вопросу независимости, которые ор­ганизовывали сепаратистские организации.

Экономический кризис в Испании весной 2012 г. еще больше усугубил от­ношения между центром и автономией. Еще одним поводом для сепаратизма стали антикризисные меры экономии. Мадрид ощутимо урезал социальные по­собия и поднял налоги, что отразилось на высокую безработицу. Такие действия центральных органов вызвали негативную реакцию у каталонцев. 11 сентября 2012 г. в Барселоне состоялся митинг, в котором участвовало 1.5 млн человек, демонстрирующие свою независимость с лозунгами: «Мы — самостоятельная страна», «Каталония — не Испания»[[25]](#footnote-25).

Каталония заявляет, что отдает в федеральный бюджет денег больше, чем получает обратно. В связи с этим, глава правительства Каталонии Артур Мас требует самоконтроля финансов Каталонии от Мариано Рахою, который на тот момент являлся премьер-министром Испании от Народной партии. Артур Мас самостоятельно хотел контролировать сколько отчислять налогов в госказну, и сколько средств получать от центра. Из-за своих долгов Каталония просит 5 млдр евро на текущие расходы, но Рахон отвергает это из-за серьезного экономического кризиса, в котором находится страна.

3 октября 2012 года центр общественного мнения при каталонском Женералитете опросил 800 человек про отношение к референдуму за независимость Каталонии. Большинство опрошенных 74,1 % ответили положительно, и только 19.9% были против референдума, в основном это были сторонники Народной партии и Гражданской партии[[26]](#footnote-26).

25 ноября состоялись выборы в парламент Каталонии, по результатам которых партия «Конвергенция и Союз», вопреки своим надеждам, потеряла 12 мест, хотя рассчитывала на большинство мандатов - 68 из 135. Но совместно с левыми республиканцами они заняли 71 место в парламенте. Для признания результатов референдума официальными и для внесения поправок в законодательство Артуру Масу пришлось группироваться с другими фракциями партий. 19 декабря вместе с лидером левых республиканцев Ориолем Жункеросом подписывают законодательное соглашение[[27]](#footnote-27).

23 января 2013 года региональный парламент одобряет декларацию, которая способствует «праву на решение» Каталонии. Документ поддержали такие партии как: «Конвергенция и Союз», «Левые республиканцы Каталонии», «Кандидаты народного единства» и «Инициатива для Каталонии — Зеленые». В поддержку декларации о суверенитете проголосовали 85 депутатов, против — 41 После провозглашения декларации о суверенитете был запланирован референдум об отделении Каталонии от Испании, который назначен на 9 ноября 2014 года[[28]](#footnote-28). Испанские власти сделали вес, чтобы он не состоялся: сначала парламент, а потом и Конституционный суд запретили проводить референдум, но националисты не стали сдаваться. В 2015 году на выборах в парламент опять одержали победу сторонники за независимость Каталонии. В июне 2017 года каталонские власти, несмотря на все запреты, объявляют о проведении нового референдума 1 октября 2017 года.

В завершение первой главы можно отмстить, что идея об отделении Каталонии имеет многовековую историю, и события, которые происходят на сегодняшний день, возникли не спонтанно. Более того, идея независимости каталонского народа от Испании много раз подавлялась силой, что создавало почву для ее возрождения каждый раз, когда испанская корона ослабевала.

**Глава 2. Каталонский сепаратизм в современной Испании**

**2.1 Экономические, политические и социальные причины и предпосылки сепаратизма**

Сегодня автономное сообщество Каталония стало основным очагом сепаратизма на территории Испании. Если в Стране Басков борьба за независимость в последние годы практически сошла на нет, то в Каталонии она становится все более напряжённой. Для того чтобы объяснить почему так происходит, необходимо выявить те причины и предпосылки, которые способствуют дальнейшему развитию этого процесса. В этом случае будет правильнее начать с предпосылок, в частности с исторических, для чего следует обратиться к предыдущей главе в которой частично изложена история автономного сообщества.

С 2014 года территория Испании является ареной разрешения споров, связанных с национальным и территориальным устройством страны. В связи с агрессивным отношением этнических меньшинств в административном районе Каталонии принимаются адекватные меры по противодействию сепаратизма и раскола страны на основе прогрессивно-радикальных мировоззрений, этнической идентичности и повышенного уровня миграционных процессов. Эти факторы способствовали активизации национального движения этнических меньшинств и нивелированию концепции объединения испанского государства[[29]](#footnote-29). "Этническое меньшинство" — это представители национальной группы, которые, несмотря на объединяющие черты (в том числе проживание в стране), стремятся сохранить самобытность культуры, языка, традиций и истории этноса. Именно поэтому идея поиска автономии, а иногда и разделения, и образования отдельной страны с правом называться народом и создания новой Конституции, отличается от страны, в которой они живут. Современная Испания имеет большое количество таких этнических меньшинств, среди которых стоит отметить основные: Галиция (Северо-запад), Каталония (Восток), Страна Басков (Север), Канарские острова (Юг). Вышеупомянутые этнические меньшинства имеют не только особый социальный порядок, язык, права, культуру, но и вековые неудавшиеся попытки центральных властей объединить их. Стремление к изоляции и 10 автономии таких территорий уходит корнями в прошлое и отражается на самосознании национальных общин[[30]](#footnote-30). Несмотря на такие попытки, галисийский, баскский и каталонский народы были лишены привилегий и всегда подчинялись мадридским властям. Только одна нация, по историческим причинам, получила ведущее место и была признана официально - кастильская. Она оставалась во главе других этнических национальностей, как в создании испанского государства, так и в его развитии. Как доказательство, можно привести пример однородности статус терминов "испанизация" и "кастилизация". Обратим внимание на историческую принадлежность этнических меньшинств. Например, представители Баскского народа говорят на языке, который не имеет корней в современных европейских языках. Считается, что Баскский язык относится к диалекту вымершей национальной версии языка, некогда распространенной на юге Франции. Стоит отметить, что современные исследователи находят удивительную связь между Баскским языком и группой Кавказских языков (армянским, грузинским), а также языками финно-Угорской группы (румынским, финским). Из-за этого территориального разброса возможного происхождения невозможно проследить историческое развитие и принадлежность Баскского языка к определенной языковой семье. Что касается Галиции, то это этническое меньшинство якобы происходит от древних кельтов. Юг Испании славится сильным арабским влиянием, в результате так называемое завоевание на несколько столетий. Благодаря симбиозу арабской и испанской культур, их сохранению и развитию общей культуры появились новшества, касающиеся не только языка, но и архитектуры (которая сохранилась до наших дней, например, замки, дворцы Андалусии), традиций, верований[[31]](#footnote-31). Каталония, расположенная на северо-востоке Испании, сумела сохранить уникальную культуру и язык. Таким образом, при всей уникальности культур каждого народа, проживающего в Испании, вполне естественно стремиться к автономии. На протяжении долгих лет этот народ встречал сильное сопротивление со стороны сторонников Испании, когда пытался проявить себя как нация.[[32]](#footnote-32) Движения, которые направлены против становления централизованного государства, такие, как каталонский национализм, получили мощный импульс в современном, промышленно развитом и урбанизированном обществе; баскский национализм, основанный на языке и католическом традиционализме, и галисийский национализм, развитый под сильным влиянием сельской и отсталой среды, постепенно приобрели большее значение и акцент на своих требованиях. Периодически предпринимаемые насильственные действия центральным правительством в отношении районов, которые были особенно открыты для «автономистских» настроений, привели к противоположному результату, тем более что Страна Басков и Каталония были наиболее промышленно развитыми регионами. После того, как произошло несколько региональных войн, а также крупных социальных конфликтов в девятнадцатом и начале двадцатого веков угроза сепаратизма стала одним из самых крупных противоречий социально-общественной жизни Испании.[[33]](#footnote-33) Конфликты и противоречия между центром и провинциями, между главной нацией и другими меньшинствами являлись общей проблемой политической жизни страны. Они возникали из противоречий центра и периферийных (национальных или региональных) районов, из-за неравенства в темпах развития, различием или неполным совпадением их интересов.

Экономический кризис конца 2000-х гг. имел катастрофические последствия для и без того напряженных экономических отношений между Испанией и Каталонией. Экономические претензии Каталонии к Мадриду усугубились в период экономического спада. И Каталония, и Испания сильно пострадали во время экономического кризиса. В 2010 г. рост ВВП Каталонии составил 0,3%[[34]](#footnote-34), а безработица - 17,7%[[35]](#footnote-35). Испания поставила перед каждым из

своих 17 автономных сообществ цель сократить государственный дефицит до 2,4% к концу 2010 года; Однако Каталония закончила год с дефицитом в 3,86%[[36]](#footnote-36). Чтобы уменьшить давление на рядовых испанцев, правительство Мадрида приступило к разработке политики, непосредственно затрагивающей и каталонских граждан, например, снизило стоимость проездных билетов на поездах и в метро Каталонии.

Однако подобные действия, казалось бы, полезные для простых каталонцев, вызвали недовольство каталонских чиновников, поскольку каталонское региональное правительство управляет железнодорожными системами в автономии и, следовательно, получает доход от продажи билетов. Снижение цен на билеты оказало прямое влияние на правительство Каталонии, а не на испанское правительство, которое призвало к снижению цен. Еще один мотив недовольства Каталонии был связан с решением Испании не добавлять средства в Фонд конкурентоспособности (CompetitivenessFund) - счет, который был сформирован, чтобы покрыть налоговый дефицит между государством и наиболее богатыми автономными сообществами. Из-за этого решения испанское правительство задолжало Каталонии более 1,35 млн. евро в 2010 г[[37]](#footnote-37). Подобные примеры, наряду с другими, вызвали разочарование в каталонском правительстве. Франческ Хомс, представитель каталонского парламента, заявил в интервью Каталонскому информационному агентству в марте 2011 г.: «Правительство Испании не может принимать решения, которые подразумевают увеличение расходов для правительства Каталонии, а затем критиковать нас за то, что мы тратим слишком много денег, не компенсируя нам эти дополнительные расходы »[[38]](#footnote-38).

Рецессия имела крайне негативные последствия, но на Каталонию она оказала наибольшее влияние. Это, безусловно, способствовало обострению и без того напряженных отношений с Испанией. Налоговый дефицит и тот факт, что Каталония вынуждена субсидировать более бедные регионы Испании, которые были проблемными ещё до начала рецессии, внезапно оказались в центре внимания, поскольку, по мнению сепаратистов, именно это является основной причиной экономических проблем Каталонии. Политика жесткой экономии, которую проводит испанское правительство, также непосредственно затронула автономные сообщества[[39]](#footnote-39). Кризис также похоронил всякую надежду на проведение налоговой реформы в Каталонии и Испании, поскольку оба региона все глубже погружались в рецессию. Испания не могла позволить себе принятие нового налогового соглашения с Каталонией, которое потенциально могло бы прекратить приток дополнительных средств из Каталонии. Однако Каталония нуждалась в налоговой реформе для улучшения своего экономического положения. В результате этого, по мере углубления рецессии напряженность продолжала расти. В 2010 году напряженность достигла своего пика. Нежелание Испании вести переговоры стало очевидным после того, как Конституционный суд Испании вынес решение по пересмотренному статуту об автономии Каталонии.

Еще в 2005 году парламент Каталонии начал разработку пересмотренного автономного статута, который был ратифицирован в 1979 г. Статут носил противоречивый характер, главным образом, потому, что он определял Каталонию как отдельную нацию внутри Испании. В документе говорится: «Парламент Каталонии, отражая сознание, мнения, суждения, взгляды и волю граждан Каталонии, широким большинством голосов принял определение Каталонии как нации»[[40]](#footnote-40). В статуте было также пересмотрено экономическое соглашение Каталонии с правительством в Мадриде, вместо него предлагалась экономическая система, построенная по образцу Экономических соглашений, заключѐнных между Страной Басков и Мадридом[[41]](#footnote-41). В частности, в статья 223

выражалось стремление практически прекратить налогообложение Испании в отношении граждан Каталонии, вместо этого предоставив Каталонии власть над своими собственными системами налогообложения[[42]](#footnote-42). Также, согласно статуту, Каталония должна была получить больший контроль над своими аэропортами и тюрьмами, большую свободу в принятии решений по вопросу иммиграции, а также право на более широкую юридическую юрисдикцию. В Статуте также указывалось, что каталанский язык будет основным языком в школах, правительстве и в публичной сфере[[43]](#footnote-43). Хотя в первом статуте также были предусмотрены положения, предусматривающие право Каталонии использовать каталанский язык в качестве официального языка, версия 2006 года подразумевала окончательное исчезновение кастильского из публичной сферы и поощряет использование каталанского языка в качестве единственного языка в данном регионе[[44]](#footnote-44). Документ с лёгкостью прошел через Женералитат и был ратифицирован каталонскими избирателями: 73,9% высказались за документ, хотя проголосовало лишь 49% избирателей[[45]](#footnote-45). Несмотря на ярко выраженный националистический характер статута, испанское правительство поддержало проведение референдума. Премьер-министр Хосе Луис Родригес Сапатеро, лидер ИСРП, поддержал идею референдума, заявив, что он предоставит Каталонии «более широкое признание её идентичности»[[46]](#footnote-46). Несмотря на то, что документ был ратифицирован каталонским народом, он не мог вступить в силу до вынесения решения верховными судами Испании. Через четыре года, в июле 2010 г., Конституционный суд Испании опубликовал свое постановление о конституционности пересмотренного Каталонского автономного статута 2006 г. Наиболее существенные изменения, внесенные Конституционным судом Испании, касались требований Каталонии называться нацией. Согласно постановлению, «толкование сочетаний «Каталония — это нация» и «национальная действительность Каталонии» в преамбуле статута автономии Каталонии не имеет юридической силы»[[47]](#footnote-47). Суд также постановил, что каталонские планы относительно нового финансового соглашения неприемлемы в соответствии с конституцией. Согласно решению суда, поскольку не существовало исторического прецедента для каталонского финансового соглашения, как это было в Стране Басков, новое соглашение неконституционно. После того, как конституционный суд заблокировал

неконституционные разделы в автономном статуте 2006 г., он снова стал похож на автономный статут 1978 г. Иными словами, статус Каталонии в составе Испании не изменился. Решение суда стало шоком как для каталонцев, так и для испанцев. Многие предполагали, что суд заблокирует требования Каталонии, но такое большое количество радикальных изменений в тексте статута все равно стало неожиданностью как для политиков, так и для рядовых граждан Каталонии.

Стало очевидно, что Испания не желает вести переговоры с Каталонией об изменении её статуса. Хотя Сапатеро и поддержал пересмотренную версию статута, оппозиционная консервативная Народная партия выступила против, опасаясь, что он даст слишком много власти Каталонии и угрожает единству Испании[[48]](#footnote-48). Полный отчет о постановлении был опубликован 9 июля 2010 г. Почти сразу же Омниум Культураль (Ómniumcultural), объединение, выступающее за продвижение каталонской культуры и языка, начало организовывать протесты против решения в Барселоне[[49]](#footnote-49). Через социальные сети первая манифестация была организована в течение суток. Уже на следующий день на углу двух самых оживленных улиц в Барселоне начали собираться люди. Отсюда они начали свой марш, выкрикивая лозунги «Свобода, амнистия и автономный статут», те же, что и много лет назад на демонстрациях во время перехода к демократии. Марш возглавлял тогдашний президент Каталонии Жозе Монтилла вместе с политическими лидерами своей партии и четырьмя другими, включая будущего президента Каталонии Артура Маса. Другие каталонские учреждения также отправили своих представителей. В Омниум Культураль утверждали, что в марше участвовало более 1,5 млн. человек, согласно же данным полиции Барселоны, число участников составило чуть больше 1,1 млн., Испанское правительство же утверждало, что на марше присутствовало менее 1 млн. человек[[50]](#footnote-50). Решение суда дало сильный импульс каталонскому националистическому движению, начавшему перерастать в сепаратизм. Проблемы в экономике и напряженность, которую они породили между правительствами Каталонии и Испании, вели к росту недовольства жителей региона. Затем решение испанского правительства через Конституционный суд отменить свое же обещание о предоставлении большей автономии Каталонии в качестве решения её экономических проблем стало последней каплей.

**2.2. Политические аспекты полномочий Каталонии в современном устройстве Испании**

Согласно Конституции Испании территориальная структура страны состоит из муниципалитетов, провинций и автономных областей[[51]](#footnote-51). Стоит отметить, что Испания является унитарным государством, однако политически децентрализованным, поскольку она обладает единым суверенитетом, но при этом признается существование региональных политических институтов, имеющих право на самоуправление в рамках полномочий, предоставленных центральной властью. Самой мелкой территориально-административной единицей является муниципалитет. Руководящим органом муниципалитета является мэрия, возглавляемая мэром и членами совета. Мэр избирается гражданами на муниципальных выборах. Мэрии занимаются предоставлением широкого спектра государственных услуг, таких как развитие городской инфраструктуры или очистка улиц. Более того, они проводят политику экономического развития, развития сферы труда и социального обеспечения. В Испании насчитывается 8 100 муниципалитетов. Следующей по величине территориально-административной единицей является провинция. Всего в Испании 50 провинций, которые делятся на муниципалитеты. Представительным органом в провинциях является провинциальный совет. Автономные области являются территориально-административными единицами, которые были сформированы сразу после принятия Конституции 1978 г. с целью обеспечить автономию для некоторых исторических областей Испании. В настоящее время в стране насчитывается 17 автономных областей, в также 2 так называемых автономных города в Африке - Сеута и Мелилья. В каждой автономной области действует свой статут об автономии, в котором определены автономные полномочия, а также структура политических институтов. Автономные области обладают широким набором полномочий в сфере образования, здравоохранения, землепользования, туризма, а также в некоторых случаях в поддержании общественного порядка и управления бюджетом. Процесс формирования автономных областей проходил в основном в 1979-1983 гг. и завершился в 1995 г. с преобразованием Сеуты и Мелильи в автономные города. Что касается социально-экономических показателей, то самыми развитыми в стране являются Каталония и Страна Басков, в которых раньше всего начался процесс индустриализации в XIX в. К самым богатым областям также относится Мадрид, чей высокий уровень экономического развития, прежде всего, обусловлен его статусом столицы. Европейский финансовый кризис 2008 г. нанес сильный удар по экономике Испании. Именно этот тяжелый в экономическом плане период в жизни страны спровоцировал множество социальных, экономических и политических процессов, которые на сегодняшний день составляют серьезную проблему для Испании. Особенно острой для испанского общества стала проблема трансформации отношений между центральной властью и регионами. Активизировалась начавшаяся ранее дискуссия о возможной федерализации страны в будущем, что явно указывало на кризис Государства автономий. В этом контексте произошло значительное усиление радикальных сепаратистских настроений в Каталонии, среди населения которой актуальным стал вопрос отделения региона от Испании. До 1978 г. Испания была самым централизованным государством Европы, сегодня же она наоборот является примером одной из самых децентрализованных европейских стран. Хотя регионы в Государстве автономий обрели значительную власть, сейчас оно несомненно переживает кризис. Прежде всего, в Государстве автономий существуют серьезные структурные проблемы: многочисленные конфликты на стыке разных юрисдикций, ненадежность системы бюджетного финансирования. Отдельно следует сказать о сомнительной эффективности работы Сената – его функции ограничены: по сути, он не обладает властью и слабо связан с автономными сообществами, хотя Конституция рассматривает его именно как «Палату территориального представительства»[[52]](#footnote-52). В 1994 году была проведена реформа Сената с целью попытки укрепить отношения между ним и автономными сообществами, однако реформа не удалась, и потому сам Сенат проголосовал за необходимость конституционной реформы. Однако сегодня, более двадцати лет спустя, реформа так и не состоялась. Проблемы Государства автономий связаны и с необходимостью обеспечить особый статус Каталонии, Страны Басков и других автономных сообществ, часть политических сообществ которых хочет отделиться. Стремление отделиться от Испании в прошлом поддерживало меньшинство населения Каталонии, но в последние десять лет произошѐл серьѐзный рост сепаратистских настроений, особенно в отношении вопросов, связанных с каталанским языком и бюджетным финансированием. В целом, требования сепаратистов воплотились в лозунге «Каталония - это нация»[[53]](#footnote-53). Помимо обозначенных проблем, можно назвать и ряд других. В последние несколько лет особенно остро ощущаются социальные последствия тяжелого экономического кризиса, который привѐл к сокращению финансирования в сферах образования, здравоохранения и социального обеспечения. В результате экономического кризиса уровень безработицы в Испании остается крайне высоким, особенно среди молодежи[[54]](#footnote-54). Кризис переживает и сама испанская демократия. Это проявляется в появлении серьезных проблем функционирования представительных институтов, кризисе доверия к политике традиционных для Испании партий, снижении авторитета института монархии и особенно коррупции среди испанских политиков. Также критике подвергается и чрезмерное вмешательство государства в сферу полномочий, принадлежащих автономным сообществам: образование, здравоохранение, охрану окружающей среды, экономическую политику. Это привело к постоянному возникновению конфликтов и подаче множества исков со стороны автономных сообществ в Конституционный суд. Названные недостатки системы требуют проведения конституционных реформ и «рационализации»[[55]](#footnote-55) государства, возможно, в русле федерализации. Самая серьѐзная проблема Государства автономий в начале XXIв. заключалась в том, что Баскская националистическая партия и националистическая каталонская партия Конвергенция и Союз выступили с жестокой критикой системы автономий (например, «Барселонская декларация», 1998 г.)[[56]](#footnote-56) и в последующие годы попытались изменить Государство автономий через реформы статутов об автономии. С 2003 г. (в то время как продолжалась террористическая деятельность ЭТА) БНП безуспешно пыталась провести несколько реформ, с целью создать своего рода конфедерацию Страны Басков с Испанией или даже независимое государство. Впоследствии Каталония одобрила амбициозный законопроект о реформе автономного статута, который был частично заблокирован Конституционным судом в 2010 г[[57]](#footnote-57). В качестве реакции несколько националистических партий инициировали референдум о независимости Каталонии, отчасти под влиянием сепаратистов Квебека и Шотландии. При наличии относительной зависимости от институтов центральной власти, закреплённой в Конституции Испании, в каждом автономном сообществе есть свои президент, парламент и правительство. Жители автономных сообществ избирают депутатов парламента, число которых зависит от количества населения (В Каталонии их 135). Члены парламента обладают законодательной властью и избирают президента автономного сообщества, который также является главой правительства. Важная роль политической автономии заключается в том, что институты (в основном парламент и правительство) ответственны только перед своим электоратом, без какой-либо иерархической подчиненности правительству страны. Автономные сообщества обладают значительной степенью законодательной власти, отдельной от государственной или конкурирующей с ней, в таких сферах, как городское планирование, образование, здравоохранение и т.д. Более того, автономные сообщества имеют право на осуществление функций исполнительной власти, поскольку принимают решение об организации управления предоставлением основных общественных услуг. Таким образом, административные и бюджетные аппараты, находящиеся в ведении автономных сообществ, и кадровые и финансовые ресурсы в этих секторах весьма внушительны, особенно начиная с 2001 г., когда все полномочия по предоставлению образовательных и медицинских услуг были переданы автономным сообществам. Более того, в каждом автономном сообществе есть свой Верховный суд, который обладает, однако, неоднозначным юридическим статусом. Существуют также и другие автономные институты вроде омбудсмена, органов финансового контроля, консультативного совета и т.д. Статут каждого Автономного сообщества является основным законом сообщества, как региональная конституция, которая регулирует функционирование его институтов, и в которой закреплены полномочия органов местной власти, а также права граждан, помимо тех, что являются общими для всех граждан Испании. Интересной особенностью Статута является определение набора

полномочий автономного сообщества в соответствии с Конституцией. Процесс деволюции регулируется не Конституцией страны, а статутом автономного сообщества в соответствии с принципом диспозитивности (principio dispositivo). Иными словами, каждое автономное сообщество самостоятельно выбирает полномочия, принадлежащие ему, а государство их ратифицирует. Исходя из этого, считается, что статуты обладают квазиконституционным характером: они подчинены Конституции страны, но их защита перед лицом основного закона страны зависит от решений Конституционного суда. Конституционный Суд использует соответствующие нормы Конституции и автономных статутов для определения набора полномочий. Что касается Сената, как уже было упомянуто выше, он также нуждается в реформировании. Нынешний Сенат по своему составу является дубликатом Конгресса депутатов и полностью подчинен последнему. Но, несмотря на идентичность состава, Сенат обладает гораздо меньшей властью, чем Конгресс депутатов: он обладает правом мотивированного вето на законопроекты, одобренные Конгрессом депутатов (однако Конгресс депутатов «может преодолеть вето Сената абсолютным большинством голосов, а поправки - отвергнуть или принять относительным большинством»[[58]](#footnote-58)). Таким образом, по большому счѐту, Сенат можно считать довольно бесполезным органом. Однако основной причиной необходимости реформирования Сената сегодня является не столько ограниченность его функций, сколько необходимость в его трансформации в институт, в котором будут представлены интересы автономных сообществ по примеру аналогичных органов в Австрии или в Германии. Сегодня никто в Испании не отрицает необходимость реформирования Сената, и варианты включают в себя трансформацию в палату, членов которой либо избирали бы граждане автономных сообществ (как в США), либо они назначались региональными парламентами (как в Австрии), либо Сенат преобразовался бы в своего рода Федеральное собрание (как немецкий Бундесрат)[[59]](#footnote-59). Некоторым исследователям опыт Германии представляется более удачным[[60]](#footnote-60), поскольку такая модель позволила бы достичь значительного участия автономных сообществ в осуществлении трех основных функций государства. Во-первых, они смогли бы участвовать в принятии законов, затрагивающих сами автономные сообщества, что уменьшило бы количество конфликтов в настоящее время. Они также могли бы участвовать в формировании межправительственных отношений между автономными сообществами, которые в настоящее время развиты очень слабо. Федеральный Сенат также мог бы способствовать участию автономных сообществ в создании общего законодательства Европейского Союза. Таким образом, подобная трансформация Сената предоставила бы автономным сообществам гораздо большую власть, а главное, смогла бы глубже интегрировать их в законодательную систему Испании. Нынешний кризис Государства автономий не ограничивается проблемами в сфере самоуправления, которые были рассмотрены выше и являются общими для всех автономных сообществ, он распространяется на саму концепцию Государства автономий: некоторые автономные сообщества идентифицируют себя в качестве наций и критикуют систему автономий за игнорирование их особого статуса. Это наглядно отражается в позициях, которые занимают националистические партии в Каталонии и Стране Басков, а также, в той или иной степени, в других автономных сообществах. Конституция 1978 г. выразила национальное многообразие, приписав Испании концепцию нации и позволив некоторым автономным сообществам выработать идею «национальности» или «региона» в своих статутах, отрицая при этом тот факт, что подобное самоопределение несет за собой последствия в виде необходимости в особых полномочиях и финансировании. Признание идеи о национальности в статутах некоторых автономных сообществ обозначило прогресс в признании сложного характера территориального устройства Испании, но этого оказалось недостаточно для националистов в Каталонии и Стране Басков, которые настаивают на признании их в качестве наций. Вместо этого Конституция признала особый характер некоторых регионов, обусловленный их историей. Самый яркий пример – использование региональных языков (каталанский, баскский и галисийский). Конституция также признает особое гражданское право некоторых регионов (Наварра, Каталония, Арагон) или традиционную систему финансирования («экономическое соглашение» в Стране Басков и «экономическую конвенцию» в Наварре[[61]](#footnote-61)), а также позволяет создать региональные полицейские подразделения в Стране Басков, Каталонии и Наварре. Подобные особенности некоторых автономных сообществ обычно называют «характерными чертами» (hechosdiferenciales)[[62]](#footnote-62), которые дают основание автономным сообществам стремиться к самоуправлению. Основная задача сегодня состоит в том, чтобы установить в автономных сообществах политический баланс в отношениях с крупными националистическими партиями (особенно в Каталонии и Стране Басков), а это, в том числе, зависит от признания существования нескольких наций в Испании на конституционном уровне. С одной стороны, если рассматривать проблему с классической позиции, подразумевающей, что у каждой нации должно быть своё государство, то будущее Испании может привести к отделению нескольких территорий. Если вместо этого использовать вариант совместимости идеи существования разных наций с концепцией национальностей и регионов, закреплённой в статутах в рамках одного государства, то возможно будет сохранить целостность государства, но только после серьезной реформы Конституции.

**Глава 3. Перспективы Каталонии в составе Испании**

**3.1 Парламентские выборы и референдум 2017**

На момент выборов Парламентских выборов 2015 года в парламенте Каталонии представлены следующие партии, выступающие за отделение Каталонии от Испании: коалиция Вместе «за» (JuntspelSí) и Кандидатура народного единства (CUP). В результате выборов 2015 г. в парламенте Каталонии они занимают 72 места из 135 и формируют парламентское большинство. Вместе «за» представляет собой коалицию, состоящую из нескольких партий и организаций, выступающих за независимость.

Основной в коалиции является либеральная националистическая партия Демократическая Конвергеция Каталонии (CDC), в течение последних нескольких лет выступающая за отделение[[63]](#footnote-63). Партия сформировала партийную федерацию в союзе с христианско- демократической партией Демократический Союз Каталонии (UDC), которая просуществовала до 2015 г., когда обе партии решили разорвать союз по причине политических разногласий, связанных с тем, что Демократическая Конвергенция Каталонии выступила за независимость региона. Второй по значимости партией в коалиции является Левая Республиканская партия Каталонии (ERC), возглавляемая Ориолем Жункерасом. Левая республиканская партия Каталонии – старейшая партия каталонского парламента. Она была создана в 1931 г. в результате слияния нескольких республиканских партий-сторонниц каталонизма.

Помимо Демократической Конвергенции Каталонии и Левой республиканской партии Каталонии в коалицию входят ещё две небольших организации: христианско-социалистическая партия Демократы Каталонии (DC) и социал-демократическое Движение левых (MES), выступающее за независимость. Коалицию Вместе "за" поддерживает ряд общественных организаций, выступающих за независимость. Наиболее значительными из них являются Национальная Ассамблея Каталонии (ANC) и Омниум Культураль. Национальная Ассамблея Каталонии была создана в 2011 г. с целью продвижения идеи обретения Каталонией независимости и её последующей трансформации в правовое демократическое социальное государство. Омниум Культураль была основана в 1961 г. И занимается продвижением каталанского языка и культуры.

Возглавляет коалицию бывший евродепутат от партии Альтернатива для Каталонии - Зеленые Рауль Ромева. "Вместе за" предлагает провозгласить каталонскую республику, которая станет членом Европейского Союза[[64]](#footnote-64). В основном программа коалиции сконцентрирована на вопросе отделения региона от Испании и её социально-экономических аспектах. Программа разделена на три блока. В первом внимание акцентируется на подробностях перехода к независимости, второй описывает планы по реформированию государственных структур. И только в третьем блоке речь заходит о социально-экономической политике, особенности которой учитывают, что Каталония станет независимым европейским государством. По этой причине основной упор в программе коалиции сделан на планах по достижению независимости. На данный момент, Вместе "за" отстаивает так называемую «демократическую аккуратность»[[65]](#footnote-65), с которой необходимо проводить процесс отделения на всех его этапах. Впрочем, некоторые из лидеров коалиции в своих предвыборных актах 2015 г. очень упростили эти планы, формулируя их в следующем ключе: необходимо «всё сделать правильно»[[66]](#footnote-66). Таким образом, планировалось найти правовую лазейку и обеспечить «институциональную, правовую и политическую преемственность, что позволило бы объявить независимость абсолютно безболезненно для общества».

Однако блок программы, посвящённый плану выхода из Испании явно недостаточно проработан и состоит всего из четырёх страниц. План по достижению независимости разделён на несколько частей: объявление о начале процесса отделения в парламенте, начало процесса конституционного рассмотрения, план действий государственных структур, провозглашение о принятии так называемого "закона о разрыве"[[67]](#footnote-67), проведение учредительных выборов и референдума по ратификации новой Конституции. В ходе процесса перехода планируется сформировать «Национальное правительство», которое

будет отвечать за успешное воплощение парламентского решения по провозглашению независимости. В программе также обращается внимание на необходимость переговоров

с испанским государством и международным сообществом. Подчёркивается, что диалог с Испанией должен способствовать «эффективности процесса обретения независимости»[[68]](#footnote-68). Рассматривается также возможное предложение со стороны Мадрида провести обязательный референдум. В данном Блоке Вместе "за" заявляет также о своём стремлении остаться в ЕС после отделения. В своей программе блок Вместе "за" пытается объяснить, каким образом планируется создать ряд ключевых институциональных структур, чтобы новое государство смогло нормально функционировать. Во-первых, правительство, которое возглавит Артур Мас, в случае если его кандидатура будет одобрена в результате референдума 27 сентября 2017 г. (27S), создаст агентство социального обеспечения, чтобы гарантировать выплаты пенсий и пособий в «новой стране». Кроме того, в сферах здравоохранения и образования планируется «дополнить все ныне исполняемые правительством Каталонии функции теми функциями, которые до сих пор остаются в сфере полномочий Мадрида»[[69]](#footnote-69).

Управление государственными финансами - еще одно важнейшее направление, трансформацию которого разрабатывает коалиция. В предвыборной программе ясно дают понять, что новый орган управления финансами не станет калькой с испанской налоговой службы. Программа предусматривает создание таких органов, как финансовый совет Каталонии, «налоговая полиция» и даже таможенная служба. Государственные структуры будут дополнены государственным банком развития, центральным банком и органами, регулирующими рынок и конкуренцию, а также органами, которые планируется наделить полномочиями по полному управлению каталонскими портами, аэропортами и транспортом.

Блок Вместе «за» также обращает внимание на принятие новой Конституции, и рассматриваются предложения по формованию правового поля нового государства в целом, а также создание системы правосудия. Существуют также планы по формулированию внешней политики, с учётом того, что новое государство будет присутствовать в основных органах международного сообщества.

Значительное внимание сепаратистские партии уделяют социально- экономической сфере. В программе отражено их намерение создать в Каталонии государство всеобщего благосостояния, в частности, увеличив расходы на социальную сферу на 30% от ВВП, бороться с безработицей. Отдельная глава посвящена борьбе с коррупцией и мерам по повышению прозрачности политического процесса, что является реакцией на громкие коррупционные скандалы, связанные с руководством Демократической Конвергенцией Каталонии. Одной из мер в рамках антикоррупционной политики называют введение запрета на участие в выборах для лиц, обвинённых в коррупции.

Главный союзник блока Вместе «за» - Кандидатура Народного Единства (CUP), антикапиталистическая партия, отстаивающая идеи экосоциализма, независимости Каталонии и панкаталонизма. Выступает за независимость Каталонии от Испании и считает объявление о независимости первым шагом на пути к формированию государства, территория которого будет охватывать все так называемые «каталонские страны». В партии полагают, что такое государство должно будет стать социалистическим и выйти из состава Европейского Союза[[70]](#footnote-70). В политической программе CUP, представленной на каталонских выборах 2015 г., подчеркивалась необходимость создания независимого каталонского государства; проведения экстренной социальной программы с целью остановить выселения, увольнения, сокращения и приватизацию в сфере государственных услуг; государственного управления сферой образования и здравоохранения. В ходе предвыборной кампании CUP продвигала два основных посыла: во-первых, партия отказывалась поддерживать кандидатуру Артура Маса (которому в итоге так и не удалось вновь стать президентом Женералитата): "мы не намерены вкладывать деньги в Артура Маса"[[71]](#footnote-71), - заявлял лидер партии Антонио Баньос; во-вторых, партия открыто выступает за выход из ЕС и зоны евро для полного восстановления независимости не только от Мадрида, но и от Брюсселя и вместо этого предлагает стать частью так называемой «Европы наций».

Среди ключевых идей политической программы данной партии можно выделить следующие:

1) Объявление независимости Каталонии, разрыв с Испанией. Первым действием парламента должно было стать одностороннее провозглашение независимости, а затем планировалось непосредственно запустить процесс выхода из Испании и ЕС без принятия необходимых законов.

2) Учреждение каталонской республики и проведение окончательного референдума для принятия новой Конституции.

3) Обретение независимости во всех отношениях: в сфере политики, экономики, энергетики, здравоохранения, образования и т.д.

4) Разрыв с европейской тройкой, отказ от выплат долгов до того момента, пока не будут «удовлетворены потребности» «трудящихся» классов.

Сразу после выборов 2015г. партия заявила о невозможности провозгласить независимость сразу, так как сторонникам суверенитета Каталонии не удалось набрать 50% голосов избирателей. «Мы не выиграли плебисцит, не добились 50% голосов. Без явного мандата есть вещи, которые можно делать, а которые нельзя. Сейчас нужно начинать процесс конституционной трансформации»[[72]](#footnote-72), — заявил на пресс- конференции лидер партии Антонио Баньос. Также он отметил, что «процесс обретения суверенитета» все равно необходимо продолжать. Программно-идеологические заявления сепаратистские партии подкрепляли практическими действиями. Импульс этим действиям и развитию движения за независимость вообще придала, прежде всего, правившая в регионе много лет партийная федерация Конвергенция и Союз (КиС), проделавшая серьезную работу по внедрению в общественное сознание идей об «особости» и «неповторимости»141. Глобальный кризис, больно ударивший по Каталонии, отмена нового автономного статута в 2010 г. и нежелание Мадрида идти на пересмотр налогового соглашения привели к тому, что еще в июле 2010 г. Прошли массовые демонстрации протеста. Прежде всего, они были связаны с решением Конституционного суда о блокировании автономного статута. Десятки тысяч каталонцев вышли на улицы, чтобы выразить своѐ возмущение и несогласие. Решение Конституционного суда вызвало самую крупную демонстрацию в истории демократической Каталонии. Официальным лозунгом демонстрации стала фраза «Мы – нация», «Мы решаем», но больше всего плакатов было с лозунгами за независимость. Демонстрация была организована Омниум Культураль, председатель которой, Муриэль Касальс, заявил, что протестный марш продемонстрировал единство Каталонии[[73]](#footnote-73). В декабре того же года Артур Мас, кандидат от партийной федерации Конвергенция и Союз, был избран президентом Женералитата. В своей инаугурационной речи он заявил, что Каталония должна вступить в «переходный период по обретению независимости»[[74]](#footnote-74). Мас отстаивал право Каталонии «самой решать свою судьбу»[[75]](#footnote-75). Речь шла именно о мирном переходе, а не о революции. Осенью 2012 г. ситуация повторилась – в Национальный день Каталонии по данным местной полиции, на улицы Барселоны вышло полтора миллионачеловек с лозунгами за независимость. Демонстрация была организована новойnна тот момент организацией Национальная Ассамблея Каталонии и превзошла все ожидания. Президент Женералитата Артур Мас, чьим предвыборным обещанием было заключение нового налогового соглашения с Мадридом, заявил, что «настал момент, когда Каталония обретѐт институты государственной власти»[[76]](#footnote-76).

25 ноября в Каталонии состоялись парламентские выборы, в результате которых большинство партий, выступавших за проведение референдума о независимости, прошли в парламент, но для самого Маса они стали провалом. Президент стремился сформировать абсолютное большинство в парламенте, но ему не хватило 12 мест. Большинство мест уходит Левым республиканцам (Esquerra Republicana), которые открыто выступали за сецессию. В 2013 г. Это позволило сторонникам сецессии парламентским большинством принять решение о проведении 9 ноября 2014 г. референдума о независимости Каталонии (9-N). В поддержку референдума была организована вторая крупная демонстрация сторонников независимости. Цепь из сомкнутых рук пересекает Каталонию от одного конца до другого. Требование протестующих состояло в том, чтобы партии-сторонницы независимости пришли к соглашению и установили точную дату проведения референдума. Попытки Маса и Рахоя найти выход из сложившегося конфликта не увенчались успехом. Рост сепаратистских настроений не умерили даже заявления ЕС о том, что Каталонию не примут в состав союза. Сепаратистские партии долго не могли договориться, на каких условиях будет проведен референдум, но после нескольких месяцев переговоров КиС,

Левые республиканцы и Кандидатура Народного Единства согласовали дату проведения консультативного референдума: 9 ноября 2014 г. На референдуме планировалось задать два вопроса: "Хотите ли Вы, чтобы Каталония стала государством? Да или нет?"; "Хотите ли Вы, чтобы Каталония стала независимой? Да или нет?". Реакция со стороны Мадрида не заставила себя ждать: НП и ИСРП заявили, что референдум неконституционен и потому не состоится. Конгресс запретил проведение референдума, а депутаты каталонского парламента Ж.Туруль, М. Ровира и Ж. Эррера подают петицию в генеральные кортесы с требованием передачи полномочий по проведению референдумов Женералитату, чтобы добиться законного проведения референдума146. Петицию не удовлетворили, но намерения правительства Каталонии провести референдум остались в силе. Несмотря на запрет Мадрида, 9 ноября 2014 г. после нескольких недель неопределенности, в течение которых Женералитат пытался найти законные основания для проведения референдума, в Каталонии проходит голосование за независимость при явке 33%. Из 2,3 млн проголосовавших 1,8 млн проголосовали за независимость[[77]](#footnote-77), и Женералитат воспринял этот результат как успех. Воодушевившись результатами референдума, Мас назначил выборы в региональный парламент 27 сентября 2015 г. Его целью стало придать выборам плебисцитарный характер и совместить их с референдумом о независимости. Тем самым планировалось без проведения референдума, который вновь был бы заблокирован Мадридом, легитимировать проект сецессии, в случае если на выборах победят сепаратисты. В этот момент происходит раскол в КиС по причине недовольства партии Христианско-демократический Союз тем, что Маствердо встал на позиции сепаратистов. В итоге члены ХДС покидают правительство, и это развязало руки Масу и его партии Демократическая Конвергенция Каталонии, т.к. теперь появилась возможность беспрепятственно продолжать участие в борьбе за независимость. Относительная удача ждала сторонников независимости осенью 2015 г., когда прошли региональные парламентские выборы, на которых сепаратистские партии получили большинство (но не абсолютное) в парламенте Каталонии. Сразу после победы на выборах можно отметить начало противостояния внутри сепаратистского блока: CUP заявила о своѐм желании об отставке Маса148. Прежде чем решить, кто будет новым президентом, обе силы начинают вести переговоры о дальнейшей судьбе сецессионистского проекта. В итоге, президентом становится Карлес Пучдемон, пообещавший привести Каталонию от системы так называемой «поставтономии»[[78]](#footnote-78) к независимости. Выбор его кандидатуры позволил не распасться коалиции Вместе "за" и привел к окончательному поражению А. Маса, который подал в отставку, как того хотела CUP. Программа правительства Пучдемона имеет одну цель: созыв учредительных выборов, по результатам которых будет принята Конституция и объявлена независимость Каталонии. Вице-президентом Женералитата становится Ориоль Жункерас. На спорах по поводу кандидатуры Маса разногласия в лагере сепаратистов не закончились: летом 2016 г. произошло первое крупное столкновение с CUP, которая дважды отказывалась принять проект бюджета Пучдемона и Жункераса. По сути, Пучдемон попал в ловушку антикапиталистов и своей же партии, которая отказалась одобрить проект соглашения президента с CUP, посчитав это чрезмерной уступкой. По случаю очередного Национального дня Каталонии в ходе встречи с журналистами иностранных СМИ президент Женералитата заявил о своей готовности согласовать с центральным правительством условия референдума и даже допустил обсуждение варианта общеиспанского референдума. Тем самым он выразил свою приверженность пути, по которому пошла Шотландия – проведение согласованного референдума.

В мае 2017 г. испанское правительство пригласило Пучдемона для обсуждения предлагаемого референдума по вопросу о независимости в Конгрессе, так как, по словам представителя правительства, это место как раз и «предназначено для обсуждения подобных вопросов»[[79]](#footnote-79). Последней же громкой инициативой сепаратистов является намерение провести одностороннее отделение от Испании в случае, если переговоры с правительством не приведут к успеху. В редакцию газеты ElPais в том же месяце попал черновой вариант разработанного властями Каталонии документа («закон о разрыве»), согласно которому о независимости региона будет объявлено немедленно в случае отказа центральных властей страны разрешить проведение референдума об отделении от Испании. Инициатива не нашла поддержки среди каталонского населения, которое, по последним опросам, выступает скорее за федерализацию, чем за подобный резкий разрыв отношений с Испанией.

Референдум о независимости Каталонии, состоявшийся 1 октября 2017 г., стал вехой в истории Испании. Вряд ли кто-то мог предположить, насколько глубокие изменения последуют за ним.

Сам кризис, как казалось в первые месяцы после проведения референдума, разворачивался в пользу испанских центральных властей. Даже результаты референдума, который в Мадриде объявили незаконным, не были столь однозначными — подавляющее большинство голосовавших высказались за отделение от Испании, но реальные цифры позволяли центральным властям интерпретировать их в свою пользу. Из чуть более 5,3 млн зарегистрированных избирателей на участки пришло около 2,2 млн, только 2 млн из них поддержали независимость, то есть лишь 38% каталонцев, имеющих право голоса.

Бывший глава правительства Испании Мариано Рахой занял жесткую позицию. Провозглашение независимости 27 октября привело к введению прямого правления в регионе, благо в испанскую конституцию 1978 г. предусмотрительно внесли такую возможность. Местные органы власти были распущены, а половина правительства Каталонии оказалась на скамье подсудимых. Глава региона Карлес Пучдемон скрылся в Бельгии. Там он, по всей видимости, пытался добиться участия ЕС в конфликте, но европейские страны заявили, что вся ситуация является исключительно внутренним делом Испании. Складывалось ощущение, что Мариано Рахой вышел победителем — в регионе восстановлен конституционные порядок, в отношении зачинщиков ведется судебное разбирательство. Однако, как показало время, эта победа для него и его партии оказалась пирровой.[[80]](#footnote-80)

**3.2 Сценарии развития ситуации в Каталонии**

На сегодняшний день стремление Каталонии стать независимым государством основывается на ряде причин, которые и определяют наличие сепаратизма в данном регионе. Предоставление автономии широких прав Конституцией Испании 1978 г. и Статутом 1979 г. не смогли устранить эти причины, в результате чего произошло дальнейшее развитие проблемы сепаратизма.

Можно выделить несколько основных причин или оснований, на которые опираются националисты в своих стремлениях создать независимую Каталонию. Первая причина - историческая. На протяжении нескольких веков Каталония входила в сообщество королевств, которые были частью раздробленного Испанского государства. Каждое из этих королевств развивалось обособленно друг от друга, в результате чего к моменту создания единой Испании они уже имели свои органы власти и законодательство. Поэтому когда началось проведение централизованной политики, некоторые регионы, в том числе и Каталония, оказались крайне недовольны, в результате чего начали возникать конфликты между центром и местными органами власти. На сегодняшний день каталонские националисты заявляют, что их регион имеет уникальную самобытную историю, которая отличается от других регионов Испании.[[81]](#footnote-81) Вторая причина развития каталонского сепаратизма - культурная, и связана в первую очередь с исторически сложившейся самоидентификацией населения региона как «не испанцев». Сегодня в Каталонии развивается движение, получившее название «каталонизм».[[82]](#footnote-82) Это движение направлено на утверждение политической, культурной и языковой идентичности Каталонии. Впервые каталонизм возник в начале XVIII века, когда каталанский язык оказался под запретом. Затем репрессии против культуры и языка имели место в XX веке, в период правления Примо де Риверы и Ф. Франко. После принятия Конституции 1978 г. произошли существенные изменения в языковой политике: за региональными языками был закреплен официальный статус, в результате чего каталанский язык был приравнен к кастильскому. Постепенное восстановление и развитие каталанского языка привело к тому, что среди населения Каталонии стала популярной идея признания каталанского языка как единственно возможного в регионе.

Немаловажным фактором, который повлиял на проблему идентичности в Каталонии, стала глобализация. Этот процесс является одним из главных факторов обострения этнической идентичности. Происходит это, в первую очередь, по причине большого потока мигрантов в регион.[[83]](#footnote-83) Для населения Каталонии массовая миграция может стать причиной аккультурации, потери своей самобытной культуры. По этой причине многие каталонцы относят себя не к «испанской нации», а к «каталонской нации».   
Третья причина, и, пожалуй, самая главная, - экономическая. Каталония является одним из самых развитых и богатых регионов Испании. Доля ВВП в экономике испанского государства составляет 19 %. Регион находится на четвертом месте по уровню ВВП на душу населения в Испании и на двенадцатом месте[[84]](#footnote-84) среди стран Евросоюза. В результате мирового экономического кризиса 2008 г. произошло обострение отношений между Каталонией и Мадридом. В ходе политики жесткой экономии, которую проводили центральные власти, регион подвергся бюджетной дискриминации: Каталония платила больше, чем получала.

В результате сложилось мнение, что регион «кормит всю страну», в то время как эти средства могли бы идти на его развитие. Поэтому население Каталонии начало осознавать необходимость отделения региона от Испании. Существенное влияние на развитие проблемы сепаратизма в Каталонии оказала партийная система региона. Система политических партий в современном виде начала формироваться в конце 70-х годов XX в. после принятия Закона о политической реформе 1976 г. Вначале в нее входили следующие партии: Конвергенция и Союз (CiU), которая включает в себя Демократический союз Каталонии и Демократическую конвергенцию, Коммунистическая партия Каталонии (PSUC), Социалистическая партия Каталонии (PSC), Народный альянс (АР) и Левые республиканцы Каталонии (СDС).168 Важным фактом является то, что у большинства этих партий идеология строится на идеях национализма и сепаратизма. В середине 80-х годов в Каталонии часть партий уходят с политической арены, и устанавливается двухпартийная система, куда вошли CiU и РSC. На протяжении нескольких лет эти две партии удерживали лидерство в регионе, получая на выборах в Каталонии большинство голосов. Однако к 2015 г. политическая картина меняется, появляются новые партии, которые быстрыми темпами набирают популярность среди населения - Podemos и Suidadamos. 27 сентября 2015 г. проходят выборы в Парламент Каталонии, в результате которых большинство мест получают партии, выступающие за независимость региона от Испании. В результате формируется сепаратистское правительство, которое продолжает активно бороться за формирование Каталонии в качестве самостоятельного государства. Таким образом, наличие такой партийной системы, где большинство партий отстаивают идеи национализма, процесс сепаратизма имеет хорошую почву для дальнейшего развития.

Отделение Каталонии от Испании является весьма маловероятным исходом, так как центральные власти будут всеми способами препятствовать этому. Однако если предположить, что регион объявит независимость в одностороннем порядке, то такое решение будет иметь последствия, как для Каталонии, так и для Испании.   
В первую очередь это отразится на экономике Каталонии. Около 80% товаров каталонских производителей реализуются на внутреннем рынке Испании. В случае отделения региона прибыль резко снизится и произойдет снижение уровня ВВП на душу населения в Каталонии примерно на 20%, в результате чего уровень жизни в регионе станет намного хуже, чем в остальной части Испании.[[85]](#footnote-85) Также отделение от Испании будет означать автоматический выход из Европейского союза. Это приведет к повышению экспортных издержек на товары по причине таможенных пошлин. Для того чтобы вновь стать членом Евросоюза, Каталонии необходимо будет обеспечить себе поддержку всех его членов, включая Испанию, которая обладает правом вето. Однако выход Каталонии будет иметь последствия и для самой Испании. Произойдет снижение ВВП страны на 19%, Испания лишится выхода в порт Барселоны, а также прямого пути через Каталонию во Францию и другие страны Европы.[[86]](#footnote-86) Также, что является одним из главных последствий для испанского государства, отделение Каталонии от Испании приведет к росту сепаратизма и национализма в остальных регионах, которые также будут требовать либо расширения своих автономных прав, либо независимости. Чтобы избежать таких последствий и сохранить единое государство, центральным властям Испании необходимо пересмотреть свою политику в отношении Каталонии и, возможно, предоставить региону большую финансовую самостоятельность.

Признавая существование серьезных проблем в отношениях между Барселоной и Мадридом, руководство ПСК заявляет о необходимости принятия «справедливых и согласованных решений»[[87]](#footnote-87). По мнению одного из лидеров партии Микел Исеты, для ПСК единственным способом урегулирования проблемы является соглашение с государством и конституционная реформа, которая учитывала бы требования Каталонии. В программе ПСК отмечается, что новое соглашение между Каталонией и Мадридом предполагает срочный поиск решения вопроса о финансировании Женералитата и проведении реформы по федерализации Испании. В соответствии с ней, государство должно признать «особенность исторических народов»[[88]](#footnote-88), принимая во внимание «характерные особенности (hechosdiferenciales) и исторические права». По мнению социалистов, реформа

также должна включать в себя реформацию Сената и его превращение в полноценный федеральный представительный орган с более широким набором полномочий, децентрализацию юридической системы государства и создание новой региональной системы финансирования. Однако, в отличие от других федеративных стран мира, в которых федерализм направлен на укрепление государства, в Испании федерализация, в виду особенностей исторического развития, ассоциируется с сепаратизмом и распадом государства. Например, в этой связи Хенкин С.М. в статье «Испания: испытание Каталонией» приводит слова испанского политолога Р. Майса: «Испания, по существу, единственная страна в мире, в которой для значительной части общественного мнения федерация означает не создание союза на федеративных началах, а «балканизацию» и «распад государства»[[89]](#footnote-89). Более того, содержание самого понятия федерации в риторике социалистов видится не до конца раскрытым и проработанным.

Что касается Народной партии, то она выступает не только против независимости Каталонии но и против подобны инициатив по федерализации, называя их «внутренней проблемой ИСРП» и заявляя о своем отказе поддержать подобную инициативу в будущем. Аргументируя свою позицию, партия подчеркивает в своей программе, что Каталония понесѐт серьезные издержки в результате отделения от Испании и выхода из ЕС: каталонский ВВП снизится на 15%, а экономическая ситуация в Каталонии будет схожа с ситуацией в Греции[[90]](#footnote-90). Граждане выступают против референдума о независимости Каталонии по следующим причинам:

1) Потому что он нарушает 71 статью Закона о местном самоуправлении.

2) Потому что согласно статье 122 автономного статута Каталонии 2006 г. Женералитат обладает исключительными полномочиями по созданию правовой системы, условий, процедур, созыву общественных слушаний, форумов и референдумов за исключением случаев, предусмотренных в статье 149.1.32 Конституции Испании ".

3) Потому что описанные выше полномочия согласно той же статье 149.1.32 Конституции Испании принадлежат государству.

4) Потому что "подобные референдумы являются инструментом сепаратистов, который нарушает верховенство закона и правовые процедуры, лежащих в основе испанской демократии"[[91]](#footnote-91).

Также коалиция считает, что проведенный референдум о независимости Каталонии в октябре 2017 г. слишком «преждевременный». Об этом заявил ее председатель Ллуис Рабелл, призвав двух лидеров каталонского правительства - президента Карлеса Пучдемона и вице-президента Ориоля Жункераса – проявить «ответственность» в этом вопросе[[92]](#footnote-92).

Успех на выборах в Каталонии показал потенциал «Граждан» как прямую альтернативу Народной партии. С марта 2018 г. все больше стали говорить о том, что у «Граждан» есть возможность сдвинуть «Народную партию» как в региональных парламентах, так и на общенациональном уровне. Парадоксально, но через год после проведения референдума в Каталонии и жесткого пресечения его последствий центральными властями роль региональных партий в Испании оказалась велика как никогда. Именно их позиция предрешила отставку М. Рахоя, именно от них теперь во многом зависит способность нового правительства социалистов проводить законопроекты. Даже партия «Граждане», которая в 2018 г. смогла серьезнейшим образом потеснить «Народную партию», является очередным тому подтверждением, так как она возникла в 2005 г. как каталонская партия.[[93]](#footnote-93)

Ни одно испанское правительство, которое могло бы прийти к власти сейчас, не способно управлять без активной поддержки региональных партий, что дает им серьезнейший рычаг давления на центральные власти. В результате, хотя каталонские сепаратисты не добились никаких перемен в статусе региона, фактически кризис годичной давности привел к росту значения регионов в общеиспанской политике. Насколько возможно управлять государством в таких условиях, покажет время.

**Заключение**

Сегодня национальный вопрос в автономном сообществе Каталония проявляется в довольно сложном, противоречивом, неоднозначном явлении под названием сепаратизм. Сепаратизм в каталонском регионе становится одной из самых насущных тем, все чаще обсуждаемых и освещаемых не только средствами массовой информации в Испании, но также и отечественными источниками.

Многие российские и зарубежные исследователи тщательно анализируют множество аспектов данной проблемы, начиная с географической и исторической справки, особенностей внутриполитической обстановки, основных причин, способствовавших возникновению сепаратизма, и заканчивая прогнозированием развития данной проблемы. В первую очередь, стояла задача изучить историю автономии и определить наиболее важные события, которые создали почву для возникновения национализма и затем на его основе сепаратизма. Каталония - регион, обладающий богатым культурным, историческим наследием с высоким экономическим потенциалом. Попытки создания независимого государства предпринимались Каталонией еще в самые ранние годы своего существования, в основном в тот период, когда еще не существовало нынешнего Королевства Испании. Тогда каталонский регион был одним из самых могущественных как в экономическом, так и социально демографическом плане, способным отразить набеги воинствующих народов. Затем этот период относительной политической стабильности сменился временем правления католических королей, который прошел под знаком многочисленных политических и социальных перемен в регионе. Более того, в результате бесконечного противостояния Испании с Францией, Каталония становилась частью то одного, то другого государства. Особую роль для каталонского сепаратизма сыграл XIX и XX века, когда сепаратизм принимает экономическое (быстрое завершение индустриализации) и культурное («каталонский Ренессанс») основание, а также фактически формируются нынешние взаимоотношения центра и периферии, когда с 1978-1979 гг. принимается Конституция и Статут об автономии Каталонии, характеризующие сегодня Испанию как унитарное децентрализованное государство. Изучение исторической справки во многом помогло при выявлении причин и предпосылок, способствующих возникновению и развитию тенденции сепаратизма в Каталонии. Ему способствовало множество социально-экономических и политических причин, а также целый ряд исторических предпосылок. Важен тот факт, что все причины и предпосылки тесно взаимосвязаны друг с другом, и в целом их совокупность составляет нынешнюю ситуацию в автономии. Изучив каждый элемент, а именно исторические предпосылки, нынешние экономические показатели, социально-экономические проблемы, политический фактор, мы сделали вывод о том, что экономическая составляющая стала все же главной причиной сепаратизма.

Безусловно, нельзя отрицать, что этнические, социальные, политические обстоятельства важны при исследовании, более того, мы можем констатировать, что сегодня каталонский сепаратизм прикрыт именно социально-политической риторикой, однако если исследовать вопрос тщательнее, то можно прийти к выводу о том, что в основе лежат чисто экономические причины: объемы ВВП, высокие темпы роста, сравнительно низкий уровень безработицы, дефицит бюджета, - становятся главным аргументом и основанием для создания собственного независимого государства.

В настоящей работе был проведен анализ развития сепаратистского движения по временным периодам. Также было рассмотрено обобщение опыта, накопленного за годы независимости в борьбе против сепаратизма. В ходе исследования были изучены экономические, политические и социальные предпосылки возникновения сепаратизма. А также были рассмотрены организации и группы сепаратистского движения в Каталонии и в Стране Басков. Были изучены предпосылки, а также были рассмотрены результаты проведенного референдума за независимость Каталонии.

В результате анализа политических программ каталонских и испанских политических партий, а также их конкретных действий можно выделить три гипотетических сценария будущего развития Каталонии:

1. Одностороннее объявление правящей в регионе коалицией о независимости Каталонии и образование независимого государства либо в рамках Европейского Союза, либо вне рамок ЕС и зоны евро.

Реальность такова, что независимая Каталония, даже при утопично-бескровном отделении, столкнется с серьезными проблемами после развода с Испанией. При любом соглашении о независимости экономика Каталонии серьезно пострадает - каталонцы должны будут взять на себя значительную часть долга Испании. Эта проблема будет еще более усложнена необходимостью найти новую валюту, отличную от евро, поскольку Испания наложит вето на каталонское членство в валютном союзе. Только по этой причине, не говоря уже о политической неуверенности, вероятен массовый отток транснациональных и испанских компаний в другие регионы Испании. По тем же причинам независимой Каталонии будет трудно получить членство в НАТО.

2. Проведение конституционной реформы, преобразование Сената в полноценный представительный орган и федерализация Испании, в результате которой Каталонии останется в составе страны.

Однако, если для Каталонии такие перемены будут скорее позитивны, то, в отношении других регионов, велика вероятность возникновения недовольства и несогласия с проведением такой «дискриминационной политики» при которой один регион будет иметь те или иные экономические и социальные преимущества.

3. Сохранение статуса-кво.

Можно предположить, что в случае сохранения статуса-кво конфликт Испании с Каталонией примет еще более затяжной характер и негативно отразится на обстановке в автономии. Здесь не исключены организованные демонстрации, массовые митинги, а также провокации со стороны каталонских властей с целью давления на Парламент. В свою очередь это приведет к тому, что всё больше каталонцев будут поддерживать идею о независимости, как единственно верном пути дальнейшего существования.

Говоря о политическом факторе, важным остается вывод о том, что сегодня власть в Каталонии в большинстве представляют партии, отстаивающие идею о независимости. Однако, они не имеют такой широкой поддержки у населения какую они имели в предыдущие годы. Это доказывают как результаты социологических опросов, так и результаты выборов, недавно прошедших на территории Каталонии. Но так или иначе, это не останавливает 84 сторонников независимости, которые всеми возможными способами, зачастую неконституционными, пытаются добиться поставленной цели – создание независимого государства. Особенно важен при изучении проблемы каталонского сепаратизма правовой аспект. Сегодня во взаимоотношениях Мадрида и Каталонии он вовсе становится основополагающим. Правовую основу, регулирующую эти отношения на территории государства, составляют два основных документа – Конституция, являющаяся высшим законодательным актом страны, и Статут об автономии Каталонии. Именно эти два документы ограничивают права региона, и фактически блокируют многие предложения и попытки каталонских властей прийти к согласию. Помимо этого, еще одним препятствием стало скрытое нежелание ныне правящей, традиционно консервативной «Народной партии» вступать в диалог с автономным сообществом. Политика этой партии во многом сказалась на прошедших общенациональных выборах, на которых многие избиратели отдали свое предпочтение новым альтернативным партиям, таким как «Мы можем» и «Граждане», выразившим готовность к диалогу и поиску альтернативных решений проблемы сепаратизма в Каталонии. Чтобы дело сдвинулось с мертвой точки необходимы преобразования, только в этом случае станет возможным мирное существование Испании, как государства автономий.

**Список использованной литературы и источников**

**Источники**

1. Автономный статут Каталонии – Режим доступа:

<http://worldconstitutions.ru/?p=278> (дата обращения: 20.05.2019).

2. Декларация Организации Объединенных Наций о правах коренных Народов – Режим доступа: http://www.un.org/esa/socdev/unpfii/documents/DRIPS\_en.pdf (дата обращения: 16.05.2019).

3. Закон N 7 «О языковой нормализации в Каталонии» от 22 апреля 1983 г. –

Режим доступа: https://boe.es/buscar/doc.php?id=DOGC-f-1983-90036 (дата обращения: 20.05.2019).

4. Конституция Испании – Режим доступа:

http://www.congreso.es/consti/constitucion (дата обращения: 1.04.2019)

5. Каталония решила отделиться // Ведомости. – 9.10.2015. – Форма доступа: https://www.vedomosti.ru/politics/articles/2015/11/09/616054-kataloniya-otdelitsya (дата обращения: 20.05.2019).

6. Партия "Подемос" назвала референдум в Каталонии условием для союза с социалистами // Тасс. – 15.02.2016. – Режим доступа: http://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/2669154 (дата обращения: 4.06.2019).

7. Резолюция Генеральной Ассамблеи ООН от 15 декабря 1960 г. N 1541 –Режим доступа:

https://documentsddsny.un.org/doc/RESOLUTION/GEN/NR0/153/15/IMG/NR015315.pdf?OpenElement (дата обращения: 1.05.2019).

8. Резолюция Генеральной Ассамблеи ООН от 24 октября 1970 г. N 2625

(XXV) – Режим доступа: http://www.un-documents.net/a25r2625.htm (дата обращения: 2.05.2019).

9. СМИ: Каталония готова объявить о независимости в одностороннем порядке catalanas // Российская газета. – 22.05.2017. – Форма доступа:

https://rg.ru/2017/05/22/smi-kataloniia-gotova-obiavit-o-nezavisimosti-vodnostoronnem-

poriadke.html (дата обращения: 20.05.2019).

10. Barbeta Jordi. Catalunya tiene los impuestos más altos de España // El País. – 13.02.2011. – Mode of access: http://www.lavanguardia.com/politica/20110213/54114087359/catalunyatiene-

los-impuestos-mas-altos-de-espana.html (дата обращения: 20.05.2019).

11. Bruselas: Cataluña quedaría fuera de la UE si se independiza // Europapress. – 16.09.2013. – Mode of access: <http://www.europapress.es/nacional/noticiabruselas-confirma-cataluna-quedaria-fuera-ue-si-independiza-20130916124004.html> (дата обращения: 23.05.2019).

12. Carpio José Á. Elecciones catalanas 2015 La CUP: el partido, las ideas y el líder detrás de las siglas clave en Cataluña // rtve. – 29.09.2015. – Mode of access: <http://www.rtve.es/noticias/20150929/cup-partido-ideas-lider-detrassiglas-clave-cataluna/1228701.shtml> (дата обращения: 20.05.2019).

13. Ciutadans de Catalunya busca una alternativa al nacionalismo con un Partido de 800 militantes //El Mundo. – 01.03.2006. – Mode of access: http://www.elmundo.es/elmundo/2006/03/01/espana/1141244400.html

(дата обращения: 20.05.2019).

14. Collado Ángel. Rajoy garantiza al PP que no consentirá otro 9-N haga lo que haga Puigdemont // El Confidencial. – 02.02.2017. – Mode of access:

http://www.elconfidencial.com/espana/2017-02-02/rajoy-pp-catalunaindependencia-

elecciones-referendum-gobierno-9n-puigdemont\_1325075/

(дата обращения: 20.05.2019).

15. Cordero Dani. Puigdemont planteará este mes una propuesta de referéndum al Estado // El País. – 11.09.2016. – Mode of access:

http://ccaa.elpais.com/ccaa/2016/09/11/catalunya/1473591029\_802229.html

(дата обращения: 25.05.2019).

16. De Miguel Rafa. Los catalanes prefieren más autonomía sin independencia // El País. – 16.04.2017. – Mode of access:

http://politica.elpais.com/politica/2017/04/11/actualidad/1491942702\_232902.html (дата обращения: 25.05.19).

17. El Gobierno español invita a Puigdemont a debatir en el Congreso // eitb.eus. – 19.05.2017. – Mode of access:

<http://www.eitb.eus/es/noticias/politica/detalle/4845819/referendum-catalunael-gobierno-espanol-invita-puigdemont-debatir/> (дата обращения: 25.05.2019).

18. El PSC defiende votar antes el federalismo que la secession // El Periódico. – 17.10.2012. – Mode of access:

<http://www.elperiodico.com/es/noticias/politica/psc-defiende-votar-antesfederalismo-que-secesion-2227480> (дата обращения: 20.05.19).

19. Els detalls de la sentència // El Periódico. – 10.07.2010. – Mode of access:

http://www.elperiodico.cat/ca/noticias/politica/els-detalls-sentencia-379440

(дата обращения: 20.05.2019).

20. Escudero Rafael. ¿Quién tiene miedo a la consulta catalana sobre el derecho a decidir? // El Diario. – 3.10.2012. – Mode of access:

http://www.eldiario.es/zonacritica/cataluna-referendumindependencia\_

6\_54304572.html (дата обращения: 20.05.2019).

21. Fernandez Antonio. El independentismo se ahoga y pierde fuelle, según la última encuesta del Gobierno catalán // El Confidencial. – Mode of access:

http://www.elconfidencial.com/espana/cataluna/2016-11-18/junts-pelsi-cupmayoria-

absoluta-podemos-ceo-cataluna\_1291784/(дата обращения:

29.05.2019).

22. Fidalgo, María Jose and Gaspar Pericay Coll. In the end, the Catalan Government‘s deficit for 2010 is 3.86% // Catalan News Agency. – 1.03.2011.

– Mode of access: https://goo.gl/DpZaBj (дата обращения: 20.05.2019).

23. Garea F., González M., Noguer M. El independentismo seguirá adelante pese al no rotundo del Congreso // El País. – 08.04.2014. – Mode of access:

http://politica.elpais.com/politica/2014/04/07/actualidad/1396895203\_024575.

html (дата обращения: 25.05.2019).

24. La Constitución no conoce otra que la nación española // El País. – 09.07.2010. – Mode of access:

http://elpais.com/elpais/2010/07/09/actualidad/1278663425\_850215.html

(дата обращения: 16.05.2019).

25. La reunión Rajoy-Mas acaba sin acuerdo sobre el pacto fiscal // La Vanguardia. – 20.09.2012. – Mode of access:

http://www.lavanguardia.com/politica/20120920/54350608838/reunion-rajoymas-

acaba-sin-acuerdo-pacto-fiscal.html (дата обращения: 20.05.2019).

26. Mars Amanda. Cataluña es la comunidad que más cuota gana en el PIB total con la crisis // El País. – 31.03.2014. – Mode of access:

http://economia.elpais.com/economia/2014/03/31/actualidad/1396257528\_873

001.html (дата обращения: 3.04.2019).

27. Nacionalidades y hechos diferenciales // El País. – 23.04.1998. – Mode of access:

http://elpais.com/diario/1998/04/23/cvalenciana/893359079\_850215.html

(дата обращения: 16.05.2019).

28. Noguer Miquel. Decenas de miles de catalanes se echan a la calle contra el recorte del Estatuto // El País. – 10.07.2010. – Mode of access:

http://elpais.com/elpais/2010/07/10/actualidad/1278749824\_850215.html

(дата обращения: 25.05.2019).

29. Noguer Miquel, and Piñol Angels. Artur Mas impulsará una consulta por la independencia sea o no legal // El País. – 26.09.2012. – Mode of access:

http://ccaa.elpais.com/ccaa/2012/09/26/catalunya/1348651881\_550302.html

(дата обращения: 20.05.2019).

30. Noguer Miquel. Puigdemont mantiene la vía de Mas // El País. – 11.01.2016. – Mode of access:

http://ccaa.elpais.com/ccaa/2016/01/10/catalunya/1452445331\_203275.html

(дата обращения: 25.05.2019).

31. Noguer Miquel. El 61% de los catalanes rechaza la independencia unilateral // El País. – 24.05.2017. – Mode of access:

http://ccaa.elpais.com/ccaa/2017/05/23/catalunya/1495568302\_914504.html

(дата обращения: 29.05.2019).

32. Pedro Sánchez: el PSOE no aceptará "bajo ningún concepto" la independencia de Cataluña // Europapress.es. – 17.07.2015. – Mode of access:

http://www.europapress.es/nacional/noticia-pedro-sanchez-psoe-no-aceptaraningun-

concepto-independencia-cataluna-20150717102405.html

(дата обращения: 05.04.2019).

33. Pérez Fernando J. 1,8 millones de personas votan por la independencia catalana en el 9-N // El País. – 10.11.2014. – Mode of access:

http://politica.elpais.com/politica/2014/11/09/actualidad/1415542400\_466311.

html (дата обращения: 25.05.2019).

34. Piñol Ángel S., Roger Maiol. Mas lanza el órdago del Estado catalán // El País. – 12.09.2010. – Mode of access:

http://ccaa.elpais.com/ccaa/2012/09/12/catalunya/1347433343\_155343.html

(дата обращения: 25.05.2019).

35. Piñol Ángel S. Mas: Cataluña inicia su transición nacional // El País. – 20.12.2010. – Mode of access:

http://elpais.com/elpais/2010/12/20/actualidad/1292836624\_850215.html

(дата обращения: 23.05.2019).

36. ¿Qué partidos se presentan a las elecciones en Cataluña? // Sputnik. – 14.09.2015. – Mode of access:

https://mundo.sputniknews.com/espana/201509141051415734/

(дата обращения: 20.05.2019).

37. Roger Maiol. La CUP sugiere una ―presidencia rotatoria‖ como alternativa a la coral // El País. – 02.10.2015. – Mode of access:

http://ccaa.elpais.com/ccaa/2015/10/02/catalunya/1443773060\_782711.html

(дата обращения: 25.05.2019).

38. Un millón de personas inundan Barcelona en una histórica manifestación de rechazo a la sentencia contra el Estatut // La Vanguardia. – 10.07.2010. – Mode of access: https://goo.gl/49VBHP (Дата обращения: 20.05.2019).

39. Vals Francesc. CiU vuelve a gobernar // El País – 28.10.2010. – Mode of access:

http://elpais.com/elpais/2010/11/28/actualidad/1290935832\_850215.html

(дата обращения: 20.05.2019).

**Литература**

40. Альтамира-и-Кревеа История Испании. Том 1. –М.: Издательство иностранной литературы, 1951. – 520 c.

41. Аникеева Н. Е. Испания – государство автономий в объединенной Европе// Современная Европа. – 2007, - №2. - С.91-102.

42. Волкова Г.И. Испания и регионы: политические вызовы и приоритеты XXI века : монография / отв. ред. А.В.Шестопал. – М. : МГИМО - Университет, 2014. – 336 с.

43. Волкова Г.И. Испания: государство автономий и проблема территориальной целостности / Г.И. Волкова. — М.: Макс Пресс, 2011. — 328.

44. Кирчанов М. В. Проблемы развития каталонского национализма в условиях политического транзита // Вестник ВолГУ. Регионоведение. Международные отношения. – 2009, - № 2. – С.18 – 24. 45. Кирчанов М. В. Проблемы развития национализма в Каталонии в 1930-е годы // Исторические, философские, политические и юридические науки, культурология и искусствоведение. Вопросы теории и практики. - 2011, - №1(7). – С.86-88 9. Кирчанов М.В. Националистическая модернизация (каталонский опыт). – Воронеж: «Научная книга», 2010. – 151 с.

46. Орлов А. А. Глубинные исторические корни проблемы национализма и сепаратизма в современной Испании // Вестник МГИМО. – 2013. -№4. – С. 177-186.

47. Орлов А. А. Каталонский разлом: противостояние между сторонниками и противниками независимости // Обозреватель-Observer. – 2016. -№ 1. – С. 92- 102.

48. Хенкин С.М. Государство автономий в Испании / С. Хенкин // Аналитические записки Российской государственной радиовещательной компании "Голос России". - Май 2006. - №17. - С. 81-96.

49. Хенкин С.М. Каталония: националисты усиливают позиции / C.М. Хенкин // Ибероамерианские тетради. - 2013. - Вып. 1. - С. 172-185.

50. Хенкин С.М. Испания: испытание Каталонией / С.М. Хенкин // Перспективы :/ Фонд исторической перспективы. - 2013. - 14 января. – Режим доступа:

http://www.perspektivy.info/book/ispanija\_ispytanije\_katalonijej\_2013-01-

14.htm (дата обращения: 12.05.2019).

51. Хенкин С.М. Каталония перед трудным выбором // Российский совет по международным делам. - 2014. - 11 июня. - Режим доступа:

<http://russiancouncil.ru/inner/?id_4=3858#top> (дата обращения: 12.05.2019).

52. Хенкин С.М. Барселона - Мадрид: напряженность нарастает // Российский совет по международным делам. - 2014. - Режим доступа:

<http://russiancouncil.ru/inner/?id_4=4768#top> (дата обращения: 12.05.2019).

53. Хенкин С.М. Парламентские выборы в Каталонии: поражение и победа сепаратизма / Сергей Хенкин / Сайт Российского совета по международным делам. - 2016 - 30 сентября. - Режим доступа:

<http://russiancouncil.ru/inner/?id_4=6629#top-content> (дата обращения: 12.05.2019).

54. Bartos, Tomas. Uti Possidetis: Quo Vadis? Australian Year Book of International Law 18 (1997): p.37–96.

55. Chaytor, H. J. A History of Aragon and Catalonia. London: Methuen, 1933.

Mode of access:

http://blythegenealogy.com/photos/A%20History%20of%20Aragon%20and%

20Catalonia.pdf (дата обращения: 23.03.2019).

56. Deulofeu, David. Bon Cop de Falç! Català Nationalism in a Multinational Spain. Mode of access:

https://www.academia.edu/31293393/Bon\_Cop\_de\_Fal%C3%A7\_Catal%C3%

A0\_Nationalism\_in\_a\_Multinational\_Spain (дата обращения: 20.05.2019).

57. Edwards, John. The Spain of the Catholic Monarchs: 1474-1520, Oxford: Blackwell, 2000.

58. García-Abadillo, Casimbro. Una bendición para Sánchez. El Mundo. Mayo, 2016, 9520 - pp. 75-76.

59. García-Abadillo, Casimiro. ¿Qué será de la Caixa tras el 27-S? El Mundo, Septiembre, 2015, 9451 - pp. 25-27.

60. García, Luis B. Los partidos evitan a mencionar a Catalunya en sus propuestas sobre la cuestión territorial. La Vanguardia, Noviembre, 2015, 48201 - pp. 69-72.

61. Gutiérrez, Maite. Iglesias aboga por celebrar un primer referéndum sólo en Cataluña y en un año. La Vanguardia. Diciembre, 2015, 48208 - pp. 56-57.

62. Hannum, Hurst. Autonomy, Sovereignty, and Self-Determination: The Accommodation of Conflicting Rights. Rev. ed. Philadelphia: University of Pennsylvania Press, 1996.

63. Jones, Shiloh Jaggers. Catalunya no es Espanya?: Examining Catalan nationalism., University, MS, 2015.

64. Kern, Robert W., ed. Historical Dictionary of Modern Spain 1700-1988. Westport: Greenwod, 1990.

65. Manso, Joaquín ¿Cuáles serían las consecuencias de una Cataluña independiente? El Mundo, Septiembre, 2015, 9447 - pp.14 -15.

66. Manso, Joaquín; Cruz, Marisa; Núñez, Francisco; Sánchez, Rosalía. ¿Cuáles serían las consecuencias de una Cataluña independiente? El Mundo, Septiembre, 2015, 9456 - pp. 87-89.

67. Méndez, Lucía. La clave del desempate: un PSOE en tierra de nadie. El Mundo. Mayo, 2016, 9514 – P.

68. Peña, Manuel. Cataluña en el Renacimiento: libros y lenguas. Lérida, Milenio, 1996. - 372 p

69. Shaw, Malcolm. Peoples, Territorialism and Boundaries. // European Journal of International Law 8 (1997): p.478–507.

70. Smith, Angel, 1958. 2014. The origins of Catalan nationalism, 1770-1898. Houndmills, Basingstoke, Hampshire: Palgrave Macmillan.

71. The cultural 'Renaixença' and the economical re-alignment. The industrial revolution // Culturcat. Generalitat De Catalunya. Mode of access:

http://archive.li/iehsR (дата обращения: 20.05.2019).

72. Tomuschat, Christian. Secession and Self-Determination. // In Secession:

International Law Perspectives. Edited by Marcelo G. Kohen. Cambridge, UK: Cambridge University Press, 2006: p. 23-45.

73. Weller, Marc. Escaping the Self-Determination Trap. Leiden, The Netherlands: MartinusNijhoff, 2008.

1. Chaytor, H. J. A History of Aragon and Catalonia. London: Methuen, 1933. - Mode of access:

   http://blythegenealogy.com/photos/A%20History%20of%20Aragon%20and%20Catalonia.pdf [↑](#footnote-ref-1)
2. Edwards, John. The Spain of the Catholic Monarchs: 1474-1520, Oxford: Blackwell, 2000. [↑](#footnote-ref-2)
3. Kern, Robert W., ed. Historical Dictionary of Modern Spain 1700-1988. Westport: Greenwod, 1990. [↑](#footnote-ref-3)
4. Орлов А. А. Глубинные исторические корни проблемы национализма и сепаратизма в современной Испании // Вестник МГИМО. – 2013. - №4. – С. 178 [↑](#footnote-ref-4)
5. Там же. С. 181 [↑](#footnote-ref-5)
6. Альтамира-и-Кревеа История Испании. Том 1. –М.: Издательство иностранной литературы, 1951. – C. 38 [↑](#footnote-ref-6)
7. Canal, Jordi. Historia mínima de Cataluña. Madrid, Turner Publicaciones S.L., 2015. – P. 62 [↑](#footnote-ref-7)
8. Ibid. [↑](#footnote-ref-8)
9. Ibid. [↑](#footnote-ref-9)
10. Kern, Robert W., ed. Historical Dictionary of Modern Spain 1700-1988. Westport: Greenwod, 1990, P. 54 [↑](#footnote-ref-10)
11. Nadal, Jordi. La población española siglos XVI a XX, Barcelona, Ariel 1973, P. 71 [↑](#footnote-ref-11)
12. Ландабасо Ангуло А.И., Коновалов А.М. Терроризм и этнополитические конфликты. Книга первая. Из истории басков. – М.: Огни, 2004. – С. 50 [↑](#footnote-ref-12)
13. Peña, Manuel. Cataluña en el Renacimiento: libros y lenguas, Lérida, Milenio, 1996. P. 68-71 [↑](#footnote-ref-13)
14. Ibid. [↑](#footnote-ref-14)
15. Ibid. [↑](#footnote-ref-15)
16. Аникеева Н. Е. Испания – государство автономий в объединенной Европе // Современная Европа. – 2007, - №2. - С. 96 [↑](#footnote-ref-16)
17. Волкова Г.И., Дементьев А.В. Политическая история Испании XX века. – М.: Высшая школа, 2007. – C. 33 [↑](#footnote-ref-17)
18. Кирчанов М. В. Проблемы развития каталонского национализма в условиях политического транзита // Вестник ВолГУ. Регионоведение. Международные отношения. – 2009, - № 2. – С. 19 [↑](#footnote-ref-18)
19. Хенкин С.М. Каталонский конфликт вчера и сегодня / С.М.Хенкин // Европа: вызовы

    сепаратизма. Актуальные проблемы Европы. ИНИОН РАН. - 2015. - №1. - 117 [↑](#footnote-ref-19)
20. Población, 1900-2016. Provincias. Institut D’Estadística de Catalunya. Generalitat de Catalunya. [Recurso Digital]. URL: http://www.idescat.cat/pub/?id=aec&n=245&lang=es [↑](#footnote-ref-20)
21. Хенкин С.М. Феномен Подемос // С.М.Хенкин // Ибероамериканские тетради. - 2016. -

    №1(11). - С.15-28 [↑](#footnote-ref-21)
22. Испания, Конституция Испании, Режим доступа: http://worldconstitutions.ru/?p=149 [↑](#footnote-ref-22)
23. Устав Автономии Каталонии, 2006, Режим доступа: <https://www.parlament.cat/document/cataleg/150268.pdf> [↑](#footnote-ref-23)
24. Там же. [↑](#footnote-ref-24)
25. Там же. [↑](#footnote-ref-25)
26. Волкова Г.И. Испания и регионы: политические вызовы и приоритеты XXI века :

    монография / отв. ред. А.В.Шестопал. – М. :МГИМО-Университет, 2014. – 336 [↑](#footnote-ref-26)
27. Хенкин С.М. Испания: испытание Каталонией / С.М. Хенкин // Перспективы : [веб-сайт] /

    Фонд исторической перспективы. - 2013. - 14 января. –Режим доступа:

    http://www.perspektivy.info/book/ispanija\_ispytanije\_katalonijej\_2013-01-14.htm [↑](#footnote-ref-27)
28. Хенкин С.М. Феномен Подемос // С.М.Хенкин // Ибероамериканские тетради. - 2016. -

    №1(11). - С.15-28 [↑](#footnote-ref-28)
29. Бунина З.Б. Рабочие католические организации в антифашистском движении Испании. 2011. С. 93 [↑](#footnote-ref-29)
30. Кожановский Александр Николаевич. Народы Испании во второй половине XX века (Опыт автономизации и национального развития). 1993. С. 13 [↑](#footnote-ref-30)
31. Трайнин, И. Современная Испания и ее национально-колониальные проблемы. 2012. С. 34 [↑](#footnote-ref-31)
32. Benet J. Catalunya sota el régim franquista.-Barcelona. 1979. Р. 134. 5 Абашидзе А.Х. Национальные меньшинства и право на самоопределение (международно-правовые проблемы). // Этнографическое обозрение. 2005. С. 56 [↑](#footnote-ref-32)
33. Carretero y Jimenes A. La integración nacional de las Españas. México, 2013. Р. 99 [↑](#footnote-ref-33)
34. Institut d‘Estadística de Catalunya (IDESCAT). // Generalitat de Catalunya. Productor interior

    bruto. 2006-2010. - Mode of access:

    https://www.idescat.cat/pub/?id=aec&n=354&lang=es&t=2010 [↑](#footnote-ref-34)
35. Institut d‘Estadística de Catalunya (IDESCAT). // Generalitat de Catalunya. Tasa de paro. 2001-2016. - Mode of access: http://www.idescat.cat/pub/?id=aec&n=318&lang=es [↑](#footnote-ref-35)
36. Fidalgo, María Jose and Gaspar Pericay Coll. In the end, the Catalan Government‘s deficit for 2010 is 3.86% // Catalan News Agency. – 1.03.2011. – Mode of access: https://goo.gl/DpZaBj [↑](#footnote-ref-36)
37. Ibid. [↑](#footnote-ref-37)
38. Ibid. [↑](#footnote-ref-38)
39. Ibid. [↑](#footnote-ref-39)
40. Статут об автономии Каталонии, Преамбула. -Режим доступа:

    http://worldconstitutions.ru/?p=278 [↑](#footnote-ref-40)
41. 114 Статут об автономии Каталонии, ст. 223. - Режим доступа:

    http://worldconstitutions.ru/?p=278 [↑](#footnote-ref-41)
42. Там же. [↑](#footnote-ref-42)
43. Там же. - ст. 6. [↑](#footnote-ref-43)
44. Там же. - ст. 6. И Преамбула. [↑](#footnote-ref-44)
45. Jones, ShilohJaggers. CatalunyanoesEspanya? Examiningcatalannationalism. // University, MS,

    2015. - P. 55. [↑](#footnote-ref-45)
46. Ibid. [↑](#footnote-ref-46)
47. Els detalls de la sentència // El Periódico. – 10.07.2010. – Mode of access:

    http://www.elperiodico.cat/ca/noticias/politica/els-detalls-sentencia-379440 [↑](#footnote-ref-47)
48. Un millón de personas inundan Barcelona en una histórica manifestación de rechazo a la

    sentencia contra el Estatut // La Vanguardia. – 10.07.2010. – Mode of access:

    https://goo.gl/49VBHP [↑](#footnote-ref-48)
49. Ibid. [↑](#footnote-ref-49)
50. Ibid. [↑](#footnote-ref-50)
51. Конституция Испании, Раздел 8, гл. 2. Режим доступа: <http://worldconstitutions.ru/?p=149> [↑](#footnote-ref-51)
52. Конституция Испании, ст. 69. Режим доступа: http://worldconstitutions.ru/?p=149 [↑](#footnote-ref-52)
53. Там же. [↑](#footnote-ref-53)
54. Instituto Nacional de Estadistica. (Spanish Statistical Office). Режим доступа: http://www.ine.es [↑](#footnote-ref-54)
55. Aja, Eliseo. The foundation and crisis of the Autonomous state in Spain.//IUC Publicium Network Review: p. 2 [↑](#footnote-ref-55)
56. Ibid. - P. 6. [↑](#footnote-ref-56)
57. La Constitución no conoce otra que la nación española // El País. – 09.07.2010. - Mode of access:

    http://elpais.com/elpais/2010/07/09/actualidad/1278663425\_850215.html [↑](#footnote-ref-57)
58. Генеральные кортесы Испании. // Официальный сайт ЦИК РФ. - Режим доступа:

    http://www.cikrf.ru/international/events/churov\_spain/gen.html [↑](#footnote-ref-58)
59. Aja, Eliseo. The foundation and crisis of the Autonomous state in Spain.//IUC Publicium Network Review/ - P. 9 [↑](#footnote-ref-59)
60. Ibid. [↑](#footnote-ref-60)
61. Aja, Eliseo. The foundation and crisis of the Autonomous state in Spain.//IUC Publicium Network Review. - P. 22 [↑](#footnote-ref-61)
62. Nacionalidades y hechos diferenciales // El País. – 23.04.1998. - Mode of access:

    http://elpais.com/diario/1998/04/23/cvalenciana/893359079\_850215.html [↑](#footnote-ref-62)
63. Каталония решила отделиться // Ведомости. – 9.10.2015. – Режим доступа: <https://www.vedomosti.ru/politics/articles/2015/11/09/616054-kataloniya-otdelitsya> [↑](#footnote-ref-63)
64. ¿Qué partidos se presentan a las elecciones en Cataluña? // Sputnik.– 14.09.2015. – Mode of access: <https://mundo.sputniknews.com/espana/201509141051415734/> [↑](#footnote-ref-64)
65. 133 Programa electoral de Junts pel Sí para las elecciones catalanas // La Vanguardia.– 09.09.2015. – Mode of access: <http://www.lavanguardia.com/politica/eleccionescatalanas/20150909/54435184706/elecciones-catalanas-programa-electoral-junts-pel-si.html> [↑](#footnote-ref-65)
66. Ibid [↑](#footnote-ref-66)
67. СМИ: Каталония готова объявить о независимости в одностороннем порядке catalanas // Российская газета. – 22.05.2017. – Режим доступа: <https://rg.ru/2017/05/22/smi-kataloniiagotova-obiavit-o-nezavisimosti-v-odnostoronnem-poriadke.html> [↑](#footnote-ref-67)
68. Programa electoral de Junts pel Sí para las elecciones catalanas // La Vanguardia.– 09.09.2015. – Mode of access: <http://www.lavanguardia.com/politica/eleccionescatalanas/20150909/54435184706/elecciones-catalanas-programa-electoral-junts-pel-si.html> [↑](#footnote-ref-68)
69. Ibid [↑](#footnote-ref-69)
70. Canditatura d'Unitat Popular. És l'hora del poble. Programa polític. Eleccions 25N 2012 al Parlament de Catalunya. - Mode of access: https://www.slideshare.net/miquimel/programaelectoral-de-les-candidatures-dunitat-popular-25n-2012 [↑](#footnote-ref-70)
71. ¿Qué partidos se presentan a las elecciones en Cataluña? // Sputnik.– 14.09.2015. – Mode of access: https://mundo.sputniknews.com/espana/201509141051415734/ [↑](#footnote-ref-71)
72. Elecciones catalanas 2015 La CUP: el partido, las ideas y el líder detrás de las siglas clave en Cataluña // rtve.– 29.09.2015. – Mode of access: <http://www.rtve.es/noticias/20150929/cup-partidoideas-lider-detras-siglas-clave-cataluna/1228701.shtml> [↑](#footnote-ref-72)
73. Хенкин С.М. Испания: испытание Каталонией / С.М. Хенкин // Перспективы : [веб-сайт] / Фонд исторической перспективы. - 2013. - 14 января. –Режим доступа:

    <http://www.perspektivy.info/book/ispanija_ispytanije_katalonijej_2013-01-14.htm> [↑](#footnote-ref-73)
74. Decenas de miles de catalanes se echan a la calle contra el recorte del Estatuto // El País.– 10.07.2010. – Mode of access: <http://elpais.com/elpais/2010/07/10/actualidad/1278749824_850215.html> [↑](#footnote-ref-74)
75. Ibid [↑](#footnote-ref-75)
76. Ibid [↑](#footnote-ref-76)
77. El independentismo seguirá adelante pese al no rotundo del Congreso // El País.– 08.04.2014. – Mode of access: http://politica.elpais.com/politica/2014/04/07/actualidad/1396895203\_024575.html [↑](#footnote-ref-77)
78. Puigdemont mantiene la vía de Mas // El País.– 11.01.2016. – Mode of access:

    http://ccaa.elpais.com/ccaa/2016/01/10/catalunya/1452445331\_203275.html [↑](#footnote-ref-78)
79. El Gobierno español invita a Puigdemont a debatir en el Congreso // eitb.eus. – 19.05.2017. – Mode of access: http://www.eitb.eus/es/noticias/politica/detalle/4845819/referendum-cataluna-elgobierno- espanol-invita-puigdemont-debatir/ [↑](#footnote-ref-79)
80. Каталонский референдум. Как изменилась Испания спустя год. // РСМД – 18.10.2018 – Режим доступа: <https://russiancouncil.ru/analytics-and-comments/analytics/katalonskiy-referendum-kak-izmenilas-ispaniya-spustya-god/> [↑](#footnote-ref-80)
81. Орлов А. А. Каталонский разлом: противостояние между сторонниками и противниками независимости // Обозреватель-Observer. – 2016. -№ 1. – С. 100 [↑](#footnote-ref-81)
82. Там же. [↑](#footnote-ref-82)
83. Barómetro de abril 2016, avance de resultados. Estudio nº3134 / Centro de Investigaciones Sociológicas, Madrid, 2016. – pp.11-12 [↑](#footnote-ref-83)
84. Ibid. [↑](#footnote-ref-84)
85. García-Abadillo, Casimiro. ¿Qué será de la Caixa tras el 27-S? El Mundo, Septiembre, 2015, 9451 – P. 26-27. [↑](#footnote-ref-85)
86. Méndez, Lucía. La clave del desempate: un PSOE en tierra de nadie. El Mundo. Mayo, 2016, 9514 - P. 47 [↑](#footnote-ref-86)
87. El programa electoral del PSC para las elecciones catalanas // La Vanguardia.– 9.09.2015. – Mode of access: <http://www.lavanguardia.com/politica/eleccionescatalanas/20150909/54436373358/elecciones-catalanas-programa-electoral-psc.html> [↑](#footnote-ref-87)
88. Ibid. [↑](#footnote-ref-88)
89. Хенкин С.М. Испания: испытание Каталонией / С.М. Хенкин // Перспективы : / Фонд исторической перспективы. - 2013. - 14 января. – Режим доступа: http://www.perspektivy.info/book/ispanija\_ispytanije\_katalonijej\_2013-01-14.htm [↑](#footnote-ref-89)
90. Programa electoral de Ciutadans para las elecciones catalanas // La Vanguardia.– 16.09.2015. – Mode of access: <http://www.lavanguardia.com/politica/eleccionescatalanas/20150916/54435187940/elecciones-catalanas-programa-electoral-ciutadans.html> [↑](#footnote-ref-90)
91. Ibid. [↑](#footnote-ref-91)
92. Партия "Подемос" назвала референдум в Каталонии условием для союза с социалистами // Тасс. – 15.02.2018. – Режим доступа: http://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/2669154 [↑](#footnote-ref-92)
93. Каталонский референдум. Как изменилась Испания спустя год. // РСМД – 18.10.2018 – Режим доступа: <https://russiancouncil.ru/analytics-and-comments/analytics/katalonskiy-referendum-kak-izmenilas-ispaniya-spustya-god/> [↑](#footnote-ref-93)